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Attaf reçoit un appel téléphonique de son homologue américain

SILA:
Le front éditorial, une “tribune” 

pour dénoncer les tortures 
coloniales en Algérie

L’Algérie participe à la 4eme Consultation préparatoire à la 7eme session 
de l’Assemblée de l’ONU pour l’environnement

Le ministre des Affaires 
étrangères et de la 
Communauté nationale à 

l’étranger, M. Ahmed Attaf, a reçu, 
dimanche, un appel téléphonique 
de son homologue américain, 
M. Antony Blinken, indique un 
communiqué du ministère.
A cette occasion, le Secrétaire 

d’Etat américain a renouvelé 
les félicitations du président 
Joe Biden au président de la 
République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, pour sa réélection 
pour un second mandat, précise la 
même source.
Les deux parties se sont félicitées 
de ce qui a été réalisé sur la voie 

du renforcement des relations 
économiques entre les deux 
pays et de l’intensification 
de leur dialogue stratégique, 
souhaitant que cette dynamique 
soit maintenue et mise à profit à 
l’avenir, selon le communiqué.
Les deux parties ont, par ailleurs, 
procédé à un échange de vues 

sur plusieurs questions inscrites 
à l’ordre du jour du Conseil 
de sécurité, notamment les 
développements de la situation 
à Ghaza, la question du Sahara 
occidental et le projet de création 
d’une opération onusienne de 
maintien de la paix en Haïti, 
conclut le communiqué.

Le front éditorial a joué 
un rôle crucial dans la 
révélation des tortures 

coloniales durant la Guerre de 
libération et la dénonciation de la 
colonisation, a affirmé vendredi à 
Alger l’éditeur suisse et militant 
anticolonialiste, Nils Andersson.
S’exprimant lors d’une 
rencontre, en marge du 27e Salon 
international du livre d’Alger 
(Sila), cet éditeur qui a publié en 
Suisse des textes engagés pour 
la cause algérienne, a souligné 
que l’édition était “un choix” 
conçu et pensé par les dirigeants 
du Front de libération nationale 
(FLN).
Ces livres, témoignages 
et brochures, écrits par 
des intellectuels militants 
anticolonialistes, “rendaient 
compte des tortures subies par les 
Algériens” durant l’occupation 
française, et dénonçaient la 
colonisation.
Le front éditorial, a-t-il poursuivi, 
qui n’a pas pu exister en Algérie 
à cause de la répression et la 
censure, était un “instrument” 
pour faire connaitre la cause 
algérienne à l’étranger à travers 
le livre qui, même saisi, peut 
circuler “clandestinement”.

Selon lui, les livres, à l’inverse 
de la presse écrite et la radio-
étroitement contrôlés par les 
autorités coloniales-, avaient 
l’avantage de contourner la 
censure”, a expliqué cet éditeur 
qui publie en 1958 “La question” 
d’Henri Alleg (interdit en 
France) qui dénonce la torture 
que l’auteur a subie par des 
militaires français.
L’invité du Sila a également 
évoqué l’impact de la Guerre 
d’Algérie sur les autres peuples 
colonisés, considérant que 
cette lutte de libération contre 
l’occupation française est “la 
plus importante du XXe siècle”.
Militant anticolonialiste 
convaincu, Nils Andersson a été 
décoré en 2013 de la médaille 
“Achir” du mérite national en 
reconnaissance pour son soutien 
à la Révolution algérienne à 
travers l’édition et l’écriture.

L’Algérie a pris part, samedi 
à Nairobi (Kenya), en 
sa qualité de présidente 

du Groupe Afrique, à la 4ème 
Consultation sur le thème de la 
septième session de l’Assemblée des 
Nations Unies pour l’Environnement 
(ANUE-7), prévue en décembre 
2025, indique un communiqué du 
ministère des Affaires étrangères 
et de la Communauté nationale à 
l’étranger.
Lors de cette réunion, la 
délégation algérienne, conduite 
par l’Ambassadeur Boumediene 

Mahi, représentant permanent de 
l’Algérie au Bureau des Nations 
Unies à Nairobi, est intervenue sur 
la proposition de thème intitulée: 
“Solutions pour une planète 
équitable et résiliente”, ainsi que le 
document y afférent.
L’Ambassadeur Mahi “a exprimé 
ses préoccupations face à l’absence 
de points de vue de nombreux pays 
en développement, en particulier 
africains, lors des consultations 
précédentes, et souligné la nécessité 
de prendre en compte des enjeux 
essentiels tels que le développement 

durable, la transition juste, l’accès 
à des moyens de mise en œuvre 
adéquats et la reconnaissance 
des circonstances et des capacités 
spécifiques des pays concernés”, 
souligne le communiqué.
Réaffirmant l’”engagement de 
l’Algérie à défendre les intérêts 
des pays en développement”, 
l’Ambassadeur a “insisté sur 
l’importance de garantir une 
véritable transition juste, essentielle 
pour l’intégration des priorités de ces 
pays”, d’après la même source. Il a 
également précisé que “le concept 

d’équité, tel qu’il est actuellement 
formulé, reste insuffisant et ne 
prend pas en compte plusieurs 
dimensions cruciales pour les pays 
en développement”.
De plus, l’Ambassadeur Mahi a 
souligné “la nécessité d’inclure 
explicitement la transition juste 
dans le thème de l’ANUE-7”. Il a 
également “salué la prise en compte, 
par la présidence omanaise, de 
divers aspects importants, tels que 
l’innovation scientifique, l’accès 
aux données et à l’information, 
les systèmes d’alerte précoce, la 

prospective stratégique et l’utilisation 
de l’intelligence artificielle”, note le 
communiqué.
Toutefois, “il a insisté sur le respect 
de la souveraineté des données, 
la promotion de l’autonomie 
économique et la préservation du 
patrimoine culturel dans le cadre de 
ce thème”, poursuit le texte.   
Les consultations sur le thème de 
l’ANUE-7 se sont achevées lors de 
cette réunion, laissant désormais à 
la Présidence la responsabilité de 
soumettre la version finale du thème, 
d’ici le mois de décembre prochain.

Des milliers de personnes manifestent à 
Madrid pour réclamer l’autodétermination 

du peuple sahraoui

Des milliers de personnes ont 
manifesté, samedi à Madrid, 
pour exiger du gouvernement 

de Pedro Sanchez une position “claire 
et ferme” dénonçant l’occupation du 
Sahara Occidental par le Maroc et 
pour réclamer l’autodétermination du 
peuple sahraoui.
Selon les organisateurs, plus de 3000 
personnes des différents comités, 
associations et organisations de 
solidarité avec le peuple sahraoui 
se sont rassemblés devant la gare 
d’Atocha pour afficher leur soutien 
au peuple sahraoui et appeler au 
respect du droit international au 
Sahara occidental.
Le cortège s’est ébranlé en début 
d’après-midi et des groupes 
importants de manifestants ont 
convergé de diverses régions 
d’Espagne vers la Place Puertadel 
Sol.
Organisée à l’appel de la Coordination 
des associations de solidarité avec le 
Sahara occidental (CEAS Sahara), la 
manifestation a attiré des hommes 
politiques, des représentants du 
monde de la Culture et de la Société 
civile qui ont marché aux côtés du 
représentant du Front Polisario en 
Espagne, Abdullah Alarabi.
La manifestation a été menée 
par le secrétaire général 
d’”IzquierdaUnida”, Enrique 
Santiago, la parlementaire 
EstrellaGalan et l’eurodéputée 

Isa Serra qui ont défilé derrière 
une grande banderole réclamant 
“l’autodétermination du peuple 
sahraoui” et le “respect des arrêts de 
la Cour de justice de l’UE”.
Les manifestants ont battu le pavé aux 
cris de “Non aux accords de Madrid”, 
“Stop aux violations des droits de 
l’homme au Sahara occidental”, 
appelant au “respect des résolutions 
de l’ONU” et à “l’organisation du 
référendum d’autodétermination” au 
Sahara occidental.
Les participants à la manifestation, 
venus des quatre coins d’Espagne, 
ont scandé également des slogans 
dénonçant le “pillage” des richesses 
naturelles du Sahara occidental et ont 
levé des banderoles demandant le 
respect du principe de la souveraineté 
permanente des peuples sur leurs 
ressources naturelles.
Ils ont exigé, en outre, de l’Union 
européenne (UE) de se conformer 
aux arrêts de sa Cour de Justice 
concernant le Sahara occidental. 
La haute juridiction européenne a 
invalidé, début octobre, deux accords 
commerciaux entre l’UE et le Maroc, 

précisant que les ressources naturelles 
du Sahara occidental ne peuvent être 
exploitées sans le consentement 
du peuple sahraoui, légitimement 
représenté par le Front Polisario.
“Cette décision de justice réaffirme 
que le Sahara occidental n’est pas un 
territoire marocain et ne peut donc 
être inclus dans des accords sans 
violer le droit international”, avait 
souligné la CEAS Sahara, dans son 
appel à manifester.
La “forte mobilisation” de ce samedi 
à Madrid, des défenseurs de la cause 
sahraouie vient aussi “rappeler 
au gouvernement espagnol et à la 
communauté internationale que la 
juste revendication du peuple sahraoui 
à son autodétermination est un droit 
inaliénable et imprescriptible”, ont 
fait remarquer les organisateurs, 
réitérant leur rejet des accords de 
Madrid, qui ont “condamné le peuple 
sahraoui à plus de quatre décennies 
d’exode et de souffrance”.
Ces accords signés le 14 novembre 
1975 à Madrid par l’Espagne, le 
Maroc et la Mauritanie, établissent 
les conditions du retrait espagnol 
du Sahara occidental et la partition 
du territoire entre le Maroc et la 
Mauritanie. Mais cette dernière a 
abandonné toute revendication sur la 
région depuis août 1979.



Lundi 18 Novembre 2024

Actualité 03SeybouSe Times

Hausse des revenus des ménages en Algérie : 
Un signe d’une nette amélioration du pouvoir d’achat 

des familles et de leurs conditions de vie

Loi de finances 2025 : 
Quelles mesures pour soutenir l’économie algérienne ?

L’Algérie exploite une mine de phosphate d’une capacité 
de 1,2 milliard de tonnes

Le directeur général des 
estimations et politiques 
au ministère des Finances, 

Kamel Meraghni, a révélé une 
augmentation substantielle du 
revenu disponible des ménages 
algériens. Entre 2019 et 2024, 
ce revenu est passé de 14 
851 milliards de dinars à 22 
710 milliards de dinars. Cette 
croissance témoigne d’une 
nette amélioration du pouvoir 
d’achat des familles et de leurs 
conditions de vie.
En parallèle, la consommation 
finale des ménages a également 
enregistré une hausse notable, 
dépassant les 15 000 milliards de 
dinars en 2024 contre environ 9 
800 milliards en 2019. Entre 2021 
et 2023, le revenu des ménages a 

progressé de 13 %, tandis que le 
taux d’inflation est resté limité à 
9 %. Cette maîtrise de l’inflation 
a permis une augmentation du 
revenu réel disponible pour la 
consommation et l’épargne, 
consolidant ainsi la résilience 
économique des foyers algériens.

Une capacité d’épargne 
renforcée

Outre l’amélioration de leur 
pouvoir d’achat, les Algériens 

ont également accru leur capacité 
à épargner. Les économies des 
ménages après consommation 
ont atteint 7 600 milliards de 
dinars en 2024, soit un taux 
moyen d’épargne de 33,6 
%. Cette tendance démontre 
non seulement une gestion 
efficace des revenus familiaux, 
mais également une stabilité 
financière renforcée dans un 
contexte économique global 
encore incertain.
Le rapport indique que les 
ménages algériens consacrent 
désormais 65 % de leurs revenus 
à la consommation, tout en 
augmentant leurs réserves 
financières. Ces données 
traduisent une meilleure 
anticipation des besoins futurs 

et une confiance accrue dans la 
stabilité de l’économie nationale, 
même face aux défis externes.

Les facteurs ayant participé 
à cette dynamique

L’amélioration du revenu des 
ménages algériens résulte en 
grande partie des mesures 
économiques et sociales mises 
en place par les autorités. 
Parmi ces initiatives figurent 
les augmentations de salaires, 
de pensions de retraite et de 
bourses universitaires, ainsi 
que l’introduction de la prime 
de chômage pour soutenir les 
demandeurs d’emploi.
Ces politiques ont permis de 
renforcer le pouvoir d’achat et 
d’encourager la consommation 
tout en favorisant une capacité 

accrue à épargner. Cette 
dynamique constitue un socle 
solide pour l’économie nationale, 
qui repose en partie sur la 
consommation intérieure comme 
moteur de croissance.
La hausse du revenu disponible 
et des taux d’épargne 
des ménages reflète une 
transformation économique et 
sociale en Algérie. Si des défis 
subsistent, notamment en termes 
de diversification économique, 
ces résultats laissent entrevoir 
des perspectives encourageantes 
pour les années à venir. Ils 
témoignent également de 
l’importance de poursuivre les 
réformes économiques pour 
consolider ces acquis et garantir 
une stabilité durable.

Le Conseil de la Nation a 
adopté la loi de finances 
2025, un texte riche 

en réformes économiques et 
sociales qui reflète la volonté du 
gouvernement algérien de diversifier 
son économie et de répondre aux 
défis socio-économiques actuels. 
Cette loi introduit des mesures 
stratégiques, allant de la stimulation 
de l’investissement à la protection du 
pouvoir d’achat, tout en ouvrant la 
voie à une modernisation accrue des 
structures économiques du pays.
La loi de finances 2025 met 
l’accent sur la relance de 
l’investissement, avec des avantages 
fiscaux significatifs destinés à 
attirer les investisseurs locaux et 
internationaux. Parmi les mesures 
phares figure l’exonération d’impôts 
et de droits d’enregistrement pendant 
cinq ans pour les revenus générés 
par les Sukuk souverains, des 
instruments financiers islamiques. 
Ces obligations permettront de 

financer des projets publics tout 
en diversifiant les sources de 
financement de l’État.
En parallèle, les entreprises opérant 
dans les régions du Sud continueront 
de bénéficier d’un abattement 
fiscal de 50 %, renforçant ainsi les 
efforts pour réduire les disparités 
régionales. Cette mesure s’inscrit 
dans une stratégie plus large visant à 
dynamiser les économies locales et à 
créer des opportunités dans des zones 
historiquement moins développées.
Le gouvernement prévoit également 
de soutenir les dépenses en recherche 
et développement (R&D) à travers des 
abattements fiscaux. Cette initiative 
vise à stimuler l’innovation et à 
promouvoir des secteurs stratégiques 
tels que les technologies numériques, 
les énergies renouvelables et 
l’industrie pharmaceutique.

Transition numérique et 
modernisation de l’économie

Un des volets majeurs de cette loi 
est l’encouragement de la transition 

numérique. Les terminaux de 
paiement électronique (TPE) et leurs 
kits d’assemblage seront exonérés de 
TVA et de droits de douane jusqu’en 
2027. Cette mesure vise à élargir 
l’accès aux paiements électroniques, 
en réponse à la faible bancarisation 
et à la prévalence des transactions en 
espèces en Algérie.
En outre, le gouvernement s’engage 
à développer les infrastructures 
technologiques et à encourager les 
start-ups, considérées comme des 
moteurs clés de l’économie future. 
La digitalisation des services publics 
et des processus administratifs 
est également un objectif 
central, permettant une meilleure 
transparence et une réduction de la 
bureaucratie.
Cependant, des défis subsistent, 
notamment en matière d’adoption 
par les entreprises et les citoyens. Les 
efforts pour sensibiliser les acteurs 
économiques à ces nouveaux outils 
seront déterminants pour garantir le 

succès de cette transition numérique.
Pouvoir d’achat et équilibre 
budgétaire : un double enjeu

Sur le plan social, la loi de finances 
2025 contient plusieurs dispositions 
pour protéger le pouvoir d’achat des 
Algériens. Les autorités continueront 
d’exonérer temporairement la TVA 
des produits de première nécessité, 
tels que le riz, les légumes secs et les 
viandes locales. Cette mesure vise à 
atténuer l’impact de l’inflation sur 
les ménages, particulièrement ceux à 
faible revenu.
Dans le domaine du logement, les 
banques publiques soutiendront les 
bénéficiaires du programme AADL 
3 en prenant en charge les intérêts 
des prêts immobiliers, facilitant 
ainsi l’accès à la propriété pour les 
citoyens.
Malgré ces efforts, l’équilibre 
budgétaire reste un défi. Avec un 
déficit prévu de 8.271 milliards DA 
pour 2025, le gouvernement table 
sur une augmentation des recettes 

fiscales, estimées à 8.523 milliards 
DA, grâce à une réforme de l’assiette 
fiscale et une meilleure collecte des 
impôts. Toutefois, cette situation 
budgétaire nécessitera une gestion 
prudente pour éviter une hausse 
excessive de la dette publique.
La loi de finances 2025 marque une 
étape cruciale dans la transformation 
économique de l’Algérie. Entre 
mesures fiscales, soutien social 
et transition numérique, le 
gouvernement tente de répondre 
à des besoins immédiats tout en 
jetant les bases d’une économie plus 
résiliente et compétitive.
Cependant, la réussite de ces 
réformes dépendra de leur mise en 
œuvre effective et de la capacité des 
autorités à surmonter les obstacles 
liés à la bureaucratie et à l’adoption 
des nouvelles mesures par les 
citoyens et les entreprises. Si ces 
défis sont relevés, 2025 pourrait bien 
être l’année où l’Algérie amorce un 
véritable tournant économique.

Le ministre de l’Énergie 
et des Mines, Mohamed 
Arkab, a donné samedi 

le coup d’envoi des travaux 
d’ouverture d’une mine de 
phosphates dans la région de 
Bled El Hedba, située à l’extrême 
sud de la wilaya de Tébessa.
Ce projet s’inscrit dans le cadre 
d’une initiative plus large 
visant à extraire, transformer et 
exporter les phosphates vers les 
marchés mondiaux.
Lors d’une visite de travail à 
Tébessa, en compagnie des PDG 
de Sonatrach, Rachid Hachichi, 

et de Sonarem, Belkacem 
Soltani, ainsi que de cadres du 
ministère, le ministre a assisté 
au premier blast visant à extraire 
le minerai de phosphate. Ce 
minerai sera ensuite transformé 
en engrais phosphatés et exporté 
vers les marchés internationaux, 
une fois l’autosuffisance atteinte.
Après avoir reçu des explications 
détaillées sur les différentes 
étapes de réalisation du projet, 
le ministre a souligné dans un 
discours l’importance de ce 
projet pour l’économie nationale 
et l’industrie minière.
Il a précisé que ce projet, qui 
traverse trois wilayas (Tébessa, 
Souk Ahras et Annaba), s’appuie 
sur un gisement de phosphates 
de Bled El Hedba offrant un 
potentiel d’exploitation de plus 

de 80 ans, avec des réserves 
exploitables supérieures à 800 
millions de tonnes sur un total de 
1,2 milliard de tonnes.

Gisement de phosphate 
de Tébessa : 

Lancement  des travaux 
d’ouverture de la mine

« L’importance de ce projet 
réside également dans la 
production d’engrais phosphatés 
et azotés, contribuant ainsi à la 
sécurité alimentaire du pays« , 
a-t-il ajouté, soulignant que ce 
projet s’inscrit dans la stratégie 
nationale de sécurité alimentaire 
qui vise à créer de vastes 
périmètres agricoles nécessitant 
d’importantes quantités 
d’engrais pour la préparation des 
sols.
Le ministre a également précisé 

que le projet sera réalisé 
entièrement par des compétences 
algériennes, notamment par les 
groupes Sonatrach et Sonarem, 
soutenus par les cadres de 
l’Université algérienne. Il a 
assuré que ce projet, dont la 
réalisation prendra deux ans, 
sera mis en service début 2027, 
conformément aux instructions 
du président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune.
Arkab a rappelé que ce projet, 
auquel le président de la 
République accorde une « 
importance capitale », a connu 
plusieurs étapes. Il a souligné 
qu’un programme de travail a 
été établi pour préparer le site de 
la mine et construire les usines 
connexes entre 2024 et 2026, 
en vue de sa mise en service 

effective début 2027.
À cette date, la production 
atteindra 6 millions de tonnes 
de phosphate brut à Bled El 
Hedba et 5 millions de tonnes 
d’engrais (à Souk Ahras) pour 
la préparation des sols dans le 
cadre de la sécurité alimentaire.
Par la suite, le ministre s’est 
rendu à Souk Ahras où il a lancé 
les travaux préparatoires d’un 
complexe de transformation et 
de production d’engrais azotés 
et phosphatés à Oued El Kebrit.
En résumé, l’Algérie investit 
massivement dans son secteur 
minier en lançant un projet 
d’envergure visant à exploiter 
ses réserves de phosphates, 
un projet qui devrait renforcer 
sa sécurité alimentaire et son 
économie.
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Lancement de La numérisation des examens du permis de conduire :

Voici les 4 wilayas concernées
Dans un effort pour améliorer 

la sécurité routière, l’Algérie 
s’apprête à lancer un projet 

pilote de digitalisation des examens 
du permis de conduire. C’est ce qu’a 
annoncé Lahcen Boubka, chargé de 
mission à la direction générale de la 
sûreté nationale de la route.
Lors de la Journée mondiale des 
victimes des accidents de la route, 
organisée par la Délégation nationale 
de sécurité routière (DNSR), Boubka 
a révélé que les wilayas d’Oran, 
Tamenrasset, Jijel et Biskra seraient 
les premières à expérimenter ce 
nouveau système dès le début de 
l’année prochaine. Ces régions 
ont été choisies en raison de leurs 

infrastructures numériques adéquates.
Ce projet ambitieux vise à faciliter 
les démarches des candidats au 
permis de conduire en éliminant les 
déplacements inutiles. Désormais, 
les dossiers pourront être scannés et 
transmis en ligne, réduisant ainsi les 
délais de traitement.
Digitalisation des examens du permis 
de conduire : Un tournant pour la 
sécurité routière en Algérie ?
Face à l’augmentation alarmante 
du nombre d’accidents de la route 
en Algérie, les autorités ont décidé 
de renforcer la formation des 
conducteurs. Un nouveau guide 
pédagogique sera mis en place, tant 
pour les moniteurs d’auto-école que 

pour les inspecteurs du permis de 
conduire. L’objectif est d’harmoniser 
les méthodes d’enseignement et 
d’évaluation.
Les statistiques présentées par 
Fatima Khelef, directrice de la 
communication à la DNSR, sont 
inquiétantes. En effet, plus de 20 000 
accidents ont été recensés, faisant 
près de 3 000 morts et plus de 27 
000 blessés. Ces chiffres révèlent 
une augmentation de plus de 7% des 
accidents, de plus de 3% des décès 
et de 6% des blessés par rapport à 
l’année précédente.
De plus, les accidents impliquant des 
jeunes conducteurs (moins de deux 
ans de permis) représentent plus d’un 

tiers du total. Les deux-roues sont 
également fortement impliqués dans 
ces sinistres, avec une proportion de 
21%.
La digitalisation des examens du 
permis de conduire est une étape 
importante dans la lutte contre 

l’insécurité routière en Algérie. 
En simplifiant les démarches 
administratives et en renforçant 
la formation des conducteurs, 
les autorités espèrent réduire 
significativement le nombre 
d’accidents.

Le ministère de l’Éducation 
nationale a récemment 
intensifié ses efforts pour 

identifier et combler les lacunes 
des élèves dans les écoles primaires 
et les collèges. Une directive 
officielle demande aux directeurs 
d’établissements d’élaborer 
des rapports détaillés sur la « 
remédiation pédagogique structurée 
», à envoyer au plus tard le 12 
décembre. Cette initiative fait suite à 
l’évaluation des acquis réalisée lors 
de l’année scolaire 2023/2024, qui 
a révélé des faiblesses généralisées, 
notamment en mathématiques.
Les premiers rapports montrent alors 
que de nombreux élèves éprouvent 
des difficultés fondamentales en 
arithmétique, notamment dans 
la numération, les fractions 
et la géométrie. Ces résultats 
alarmants seraient dus à des 
programmes scolaires trop denses 
qui compliquent l’apprentissage des 
bases essentielles.
Des solutions pour réduire les 
échecs en mathématiques
Pour répondre à ces défis, le 
ministère propose une série de 
mesures pédagogiques visant 
à soutenir les élèves et leurs 
enseignants. Parmi les solutions 
envisagées :
• L’introduction de 
nouvelles méthodes d’apprentissage 
: Les enseignants sont encouragés 
à adopter des approches comme 
la « feedback » et la répétition. 
Ces stratégies permettent aux 
élèves d’identifier et de corriger 
leurs erreurs grâce à des échanges 
interactifs avec leurs professeurs.
• Le recours à 
l’apprentissage actif : Des activités 
pratiques, individuelles ou en 
groupes, sont recommandées pour 
rendre les cours plus engageants et 
adaptés aux besoins spécifiques de 

chaque élève.
• Le renforcement du 
soutien scolaire : Des séances de 
rattrapage et des travaux pratiques 
en petits groupes devraient 
permettre de mieux cibler les 
lacunes des élèves en difficulté.
• L’accompagnement 
psychologique : Les conseillers 
d’orientation scolaire et 
professionnelle joueront un rôle 
crucial pour aider les élèves 
confrontés à des obstacles 
émotionnels ou sociaux.
Ces mesures s’inscrivent alors 
dans un plan global qui vise 
non seulement à améliorer les 
compétences des élèves, mais aussi 
à garantir une éducation équitable 
pour tous.
Une réforme globale du système en 
vue ?
Au-delà des actions immédiates, 
certains acteurs du secteur 
éducatif appellent à une refonte 
totale des programmes scolaires. 
La surcharge des contenus, 
souvent dénoncée, pourrait être 
allégée pour laisser davantage de 
place à l’approfondissement des 
compétences de base.
En parallèle, l’introduction 
d’outils pédagogiques modernes, 
comme les plateformes numériques 
interactives, est envisagée pour 
compléter les cours traditionnels. 
Ces initiatives permettraient aux 
élèves de progresser à leur rythme 
et aux enseignants de personnaliser 
leur approche.
Ainsi, cette démarche ambitieuse 
reflète la volonté du ministère 
de transformer en profondeur le 
système éducatif algérien. Si elle 
est menée à bien, elle pourrait 
marquer un tournant décisif dans 
la lutte contre l’échec scolaire et 
offrir à chaque élève une chance de 
réussite.

Lutte contre les lacunes scolaires :

L’éducation nationale en 
quête de solutions

Education :
Conférence nationale consacrée au suivi 

des opérations liées à la scolarité

Convention de partenariat entre le secteur 
de la formation et l’Association des femmes 

algériennes chefs d’entreprises

Le ministre de l’Education 
nationale, Abdelhakim 
Belaabed, a présidé, samedi par 

visioconférence au siège du ministère, 
une conférence nationale consacrée au 
suivi du déroulement des opérations 
liées à la scolarité et à la présentation 
d’orientations pour la préparation et 
la réussite de toutes les étapes de la 
conférence nationale pour l’évaluation 
de la transformation numérique dans le 
secteur de l’Education nationale, outre 
le championnat scolaire national des 
sports collectifs et d’autres dossiers, 
indique un communiqué du ministère.
A l’entame de la conférence tenue en 
présence de cadres de l’administration 
centrale, du directeur de l’Office 
national des examens et concours 
(ONEC) et des directeurs de 
l’Education, le ministre a insisté sur 
“l’importance de la veille et du suivi 
en temps réel du fonctionnement 
des établissements éducatifs, et de 
l’intervention rapide pour réparer 
les pannes pouvant survenir dans les 
appareils de chauffage, d’autant que 
le dispositif de suivi en temps réel de 

la fourniture de chauffages est activé”, 
selon la même source.
Quant à la conférence nationale 
d’évaluation de la transformation 
numérique dans le secteur de 
l’éducation nationale, M. Belaabed 
a insisté sur “l’association de 
tous les concernés à l’opération 
d’évaluation des différentes étapes, 
en commençant par les conférences 
qui seront organisées aux niveaux 
des circonscriptions d’inspection 
jusqu’aux conférences régionales, 
selon les dispositions contenues 
dans la circulaire régissant cette 
vaste opération d’évaluation”, dans 
le but de parvenir à une nouvelle 
version actualisée (version 2025) du 
système d’informations du secteur 
de l’Education nationale “dans le 

cadre de la stratégie nationale de la 
transformation numérique en Algérie 
2025-2030”.
Pour le championnat scolaire national 
des sports collectifs, le ministre a écouté 
un exposé sur l’état d’avancement 
des différentes opérations réalisées 
et programmées, présenté par le 
président de la Commission nationale 
chargée du suivi et de l’organisation de 
ce championnat.
M. Belaabed a également souligné 
“l’impératif de soumettre tous les 
élèves participants à un examen 
médical en coordination avec les 
organismes concernés”.
Le Directeur de l’ONEC a, quant à lui, 
présenté un rapport sur le déroulement 
des examens professionnels et le 
concours de recrutement dans les 
postes administratifs, qui a eu lieu le 9 
novembre 2024.
Au terme de la réunion, le ministre 
a rappelé “la nécessité de suivre 
toutes les opérations liées à la gestion 
notamment les étapes d’évaluation des 
élèves”.

Une convention de partenariat 
a été signée, dimanche à 
Khenchela, entre la direction 

de la Formation et de l’Enseignement 
professionnels et l’Association des 
femmes algériennes chefs d’entreprises 
(SEVE).
L’accord, destiné à soutenir les 
femmes chefs d’entreprises, à 
travers la formation, et renforcer 
leur participation au développement 
local, a été signé par le directeur de 
wilaya du secteur de la formation, 
Abdelaziz Kadri, et la coordinatrice 
de wilaya de la SEVE, Samira 
Boualag, en marge d’une journée 
d’information et de sensibilisation sur 
‘’l’entrepreneuriat féminin et son rôle 
dans le développement économique’’.
Cette convention vise à définir le cadre 
de concertation et de coopération entre 
la direction de la Formation et de 
l’Enseignement professionnels de la 
wilaya de Khenchela et la SEVE, afin de 
‘’promouvoir la formation, soutenir les 
femmes entrepreneurs et accompagner 

les diplômées des centres de formation 
professionnelle avec des idées et des 
projets pour intégrer le monde de 
l’entrepreneuriat’’, a-t-on indiqué lors 
de la cérémonie de signature, organisée 
au siège de l’Office des établissements 
de jeunesse.
Dans une allocution prononcée à cette 
occasion, M. Kadri a mis en exergue 
les mesures prises par le secteur de 
la formation et de l’enseignement 
professionnels pour offrir aux femmes 
des opportunités de formation et de 
qualification, afin de leur permettre 
de participer efficacement au 
développement économique local.
Le responsable a ajouté que la direction 

de wilaya en charge du secteur de la 
formation veillera, conformément 
aux termes de l’accord, à soutenir les 
femmes entrepreneurs à travers une 
formation dans plusieurs spécialités, 
au profit notamment des femmes 
rurales et des femmes au foyer.
De son côté, la présidente de la 
SEVE, Chahrazed Saadi, a souligné 
l’importance de cet accord qui vise, 
a-t-elle dit, à coordonner les efforts 
entre la direction de la Formation et 
de l’Enseignement professionnel de 
Khenchela et son association pour 
‘’renforcer l’accompagnement des 
stagiaires et des diplômées du secteur 
de la formation”, en mettant en 
exergue “le rôle de l’entrepreneuriat et 
en encourageant la création de petites 
entreprises et de start-up’’.
Elle a appelé les femmes présentes à 
cette rencontre, actives dans différents 
secteurs de production, à s’employer à 
formaliser leurs activités et à intégrer 
le monde de l’entrepreneuriat.
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Tourisme au Sahara : 
L’Algérie prépare le lancement du VISA électronique

Nouvelles taxes 
aux frontières 

Algérie-Tunisie :
Le carburant ciblé 

par le PLF 2025

Saidal : 
Un chiffre d’affaires de près de 23 

milliards de DA prévu fin 2024

Ce jeudi, le ministre 
du Tourisme et de 
l’Artisanat, Mokhtar 

Didouche, a annoncé une 
série de mesures pour stimuler 
l’industrie touristique en 
Algérie. Son ministère travaille 
en collaboration avec divers 
secteurs afin d’introduire un visa 
électronique, une initiative visant 
à simplifier l’entrée des touristes 
étrangers désireux de découvrir 
les merveilles du désert algérien. 
Dans le cadre de cette stratégie, 
le ministre a également souligné 
la nécessité d’augmenter les 
liaisons aériennes entre les 
capitales européennes et le sud 

de l’Algérie, de renforcer les 
infrastructures d’hébergement 
et d’améliorer la qualité des 
services offerts aux visiteurs.

L’Algérie mise sur le visa 
électronique pour booster 

le tourisme saharien
Cette annonce a été faite à 
l’occasion de l’ouverture de la 
sixième édition du Festival du 
tourisme saharien, organisé dans 
la wilaya d’El Oued. Mokhtar 
Didouche a souligné l’attrait 
croissant du désert algérien pour 
les visiteurs internationaux, 
un secteur en pleine expansion 
ces dernières années. « Les 
autorités publiques ont élaboré 

une stratégie pour développer 
le tourisme en améliorant 
les conditions d’accueil et 
d’hébergement », a-t-il déclaré. 
Selon lui, des progrès importants 
ont déjà été réalisés dans cette 
direction.
Le festival, inscrit dans les 
efforts de l’État pour promouvoir 
le tourisme saharien, constitue 
un événement phare dans le 
développement touristique de la 

région. Avec son riche patrimoine 
matériel et immatériel, ainsi que 
ses paysages spectaculaires, le 
désert algérien représente une 
priorité pour le gouvernement, 
qui souhaite capitaliser sur ce 
potentiel unique.

Pôle touristique au Sahara :
Le nouvel objectif de l’Algérie
L’objectif de cette édition du 
festival est de repositionner 
l’Algérie sur la carte touristique 
internationale en mettant en 
valeur ses atouts et en offrant 
aux professionnels un espace 
d’échanges et de promotion. 
De nombreuses activités, allant 
des ateliers aux conférences, 

en passant par des événements 
sportifs et culturels, visent à 
mettre en lumière les offres 
touristiques de la région. Les 
représentants des médias, tant 
nationaux qu’internationaux, 
sont également invités à 
découvrir les installations 
et services locaux, conçus 
pour répondre aux standards 
internationaux.
À travers cette série d’initiatives, 
l’Algérie espère se positionner 
comme une destination 
incontournable pour les 
passionnés de tourisme saharien 
et renforcer son attractivité sur la 
scène mondiale.

Une nouvelle donne 
s’annonce pour les 
voyageurs routiers entre 

l’Algérie et la Tunisie.
Le projet de loi des finances 
2025 prévoit d’imposer une taxe 
supplémentaire sur le carburant 
au niveau des frontières. De 
plus, les métaux précieux 
comme l’argent, l’or et le platine 
seront revus à la hausse sur tout 
le territoire national.
Ces nouvelles mesures fiscales 
devraient être mise en vigueur 
à compter de l’année prochaine. 
Elles concernent aussi bien les 
touristes voyageurs par voie 
terrestre, que les fabricants et 
acheteurs de bijoux.
Ces lois s’inscrivent dans la 
volonté du gouvernement à 
réguler certains marchés, à 
renforcer l’équilibre des finances 
publiques ainsi qu’à rationaliser 
l’utilisation des ressources 
énergétiques du pays.

Voyages routiers Algérie-
Tunisie : Nouvelle taxe sur la 

consommation 
de carburant

Dans le cadre du PLF 2025, une 
nouvelle loi visant à obliger les 
voyageurs quittant l’Algérie 
pour la Tunisie par les frontières 
terrestres à s’acquitter d’une 
taxe sur la consommation de 
carburant pourrait être mise 
en application dès l’année 
prochaine.
Cette taxe sera réglée au niveau 
des services des impôts ou des 
douanes. De plus, elle sera 

appliquée à chaque sortie de 
véhicule, quel que soit son type.
En effet, ce prélèvement peut se 
faire à l’avance ou au moment de 
franchir les frontières, suivant la 
même procédure que celle déjà 
en place pour le droit de timbre.
Cette nouvelle mesure renvoie à 
l’article 125 du projet de loi des 
finances 2025, qui vient amender 
les dispositions de la loi N° 16-
20, qui est en vigueur depuis 
2020.

PLF 2025 : 
Hausse des droits de garantie 
sur l’or, l’argent et le platine

Parallèlement à la taxe du 
carburant, le gouvernement 
algérien prévoit également une 
hausse des droits de garantie 
sur les métaux précieux. 
Particulièrement les objets en or, 
argent et platine. Si la révision est 
adoptée, voici les changements 
auxquels s’attendre en 2025 :
•L’or passera de 80 à 200 DA 
gramme ;
•L’argent passera de 1,5 à 2,5 
DA par gramme ;
•Le platine subira une 
augmentation de 200 à 300 DA ;
Toutefois, la mesure spécifie 
certains ajustements en fonction 
du poids des objets. Par exemple, 
la taxe augmentera de 6 à 30 DA 
pour chaque décagramme sur 
l’or. Par ailleurs, la taxe pour 
les bijoux en argent passera de 
4 à 10 DA par hectogramme. Le 
platine, quant à lui, augmentera 
d’une taxe de 12 à 50 DA par 
décagramme.

Le PDG du groupe Saidal, 
Wassim Kouidri, a 
indiqué, lundi à Alger, que 

le chiffre d’affaires prévisionnel 
du groupe public pour l’année 
en cours devrait atteindre près 
de 23 milliards de dinars, avant 
de bondir à près de 35 milliards 
de dinars en 2025, et ce, dans le 
cadre de la mise en œuvre de sa 
stratégie visant à diversifier sa 
production de médicaments pour 
répondre aux besoins du marché.
Invité du Forum de la Radio 
algérienne, M. Kouidri a 
relevé la progression du chiffre 
d’affaires de Saidal, qui devrait 
atteindre, a-t-il dit, 23 milliards 
de dinars en 2024 et se situer 
entre 32 et 35 milliards de dinars 
en 2025, contre 19,6 milliards de 
dinars en 2023.
L’augmentation prévue pour 
2024 sera portée principalement 
par les investissements injectés 
par le groupe et la hausse 
du volume de production de 
médicaments à 135 millions 
d’unités d’ici la fin de l’année, 
contre 130 millions d’unités 
l’année dernière, a indiqué le 
PDG.
La stratégie de Saidal, a 
poursuivi le responsable, tend 
à contribuer à “augmenter la 
part de médicaments produits 
et consommés localement, qui 
avoisine actuellement 70%”, 
avec pour objectif d’atteindre 
“près de 100% dans les cinq 
prochaines années”.
Les différentes unités de 
production du groupe “ont 
récemment produit 100 nouveaux 
produits, dont certains sont déjà 
commercialisés et d’autres le 
seront prochainement”, a-t-il 
fait savoir, mettant en avant 
l’importance que le groupe 
accorde à la recherche et au 
développement, ainsi qu’au 
renforcement des ressources 
humaines, qui jouent un 
rôle central dans l’industrie 

pharmaceutique, a-t-il dit.
En réponse à une question 
concernant les principaux projets 
que Saidal s’attèle à concrétiser, 
M. Kouidri a notamment évoqué 
un projet de laboratoire et 
d’hôpital de thérapie cellulaire, 
qui sera implanté dans la ville 
nouvelle de Sidi Abdellah.
Il s’agit, selon le PDG, d’un 
centre de santé intégré qui 
sera géré par le groupe et 
où une méthode de thérapie 
innovante (thérapie cellulaire) 
sera appliquée pour prendre 
en charge plusieurs maladies 
graves, telles que le cancer, 
les infarctus, les brûlures et la 
sclérose en plaques.
Cet hôpital, premier du genre 
en Afrique, sera ouvert aussi 
bien aux patients algériens 
qu’à ceux en provenance du 
sud de l’Europe et d’autres 
pays africains, a-t-il ajouté, 
soulignant que Saidal aspirait à 
devenir “leader dans la région 
du Moyen-Orient et de l’Afrique 
du Nord dans le domaine de 
l’industrie pharmaceutique”.
Concernant les traitements 
contre le cancer produits par le 
groupe, M. Kouidri a affirmé 
que douze (12) médicaments 
anticancéreux sont déjà 
disponibles sur le marché, 
avec pour objectif d’atteindre 
cinquante médicaments dans un 
avenir proche.
Il a souligné que l’augmentation 

de la production de médicaments 
anticancéreux, localement, 
permettra à l’Algérie de réduire 
ses importations de ces produits 
d’environ 300 millions de 
dollars par an.
Et de préciser que, dans le cadre 
de sa stratégie de développement, 
le groupe accorde une importance 
particulière à la production 
des matières premières pour la 
fabrication de médicaments, 
indiquant que des partenariats 
sont en cours avec plusieurs 
pays, notamment européens et 
l’Inde, afin de transférer cette 
technologie en Algérie dans 
“dans un bref délai”.
Il a, par ailleurs, indiqué que 
le groupe lancera “dans les 
prochains jours” les travaux 
de réalisation d’un projet 
de production de matière 
première pour les médicaments 
anticancéreux dans la wilaya 
de Sétif, destiné à la production 
locale et à l’exportation de 
l’excédent.
S’agissant de l’exportation des 
produits pharmaceutiques, il a 
souligné la volonté du groupe 
de renforcer sa présence sur 
les marchés internationaux, 
notamment en Afrique, 
soulignant que Saidal avait 
enregistré plusieurs de ses 
produits dans nombre de pays 
africains, ce qui constitue une 
étape essentielle pour son 
expansion sur le continent.



Les députés du Mouvement de la Société pour la Paix  
rencontrent la ministre de l’environnement 

ANNABA / JOURNÉE NATIONALE DE FORMATION CONTINUE
EN IMMUNOLOGIE

Un débat enrichissant et des exposés scientifiques

ANNABA / COORDINATION NATIONALE POUR LA PRÉSERVATION 
DE LA MÉMOIRE NATIONALE

Le professeur Mohamed Belghit anime une conférence sur la 
cohérence des informations historiques

Dans le cadre du 
programme élaboré 
pour les députés du 

MPS (Mouvement pour la 
Paix) dans la wilaya d'Annaba, 
une rencontre a eu lieu avec la 
Ministre de l'Environnement, 
madame FaziaDahlab, durant 
laquelle ont été présentées les 
préoccupations de la wilaya 
d’Annaba concernant l’aspect 
environnemental. Les points de 
dialogue et de discussion les plus 
importants ont été axés sur les 
gaz émis par l’entrepriseFertial 
ou le complexe Asmidal, sans 
compter l'eau consommée par ce 
dernier pour le refroidissement 
des installations, évacuée 
ensuite vers le bord de mer. Les 
émissaires d'eaux usées sont 
les pôles résidentiels suivants 
: Bouzaaroura et Draa Errich  
ce qui affectera négativement 
l'activité agricole et les zones 
agricoles environnantes, ainsi 

que les eaux souterraines. 
 Les membres présents à cette 
rencontre, ont également 
fait part de leur inquiétude 
concernant le Centre Technique 
de Valorisation de l'Étang Bleu, 
y compris l’achèvement du 

nouveau bassin, ainsi que le 
dispositif de filtration du lixiviat  
quise trouve en panne depuis 
longtemps, ce lixiviat s'écoule 
vers laréserve de Fatzara et 
la zone agricole adjacente à 
l'Étang Bleu. Ces derniers 

ont également demandé à 
savoir si une étude avait été 
réalisée ou s’il existait un projet 
d’étude pour classer la réserve 
internationale selon le respect 
par le ministère des lois sur les 
réserves nationales d’humidité. 

Le problème de la panne, 
depuis des mois, des appareils 
ClearSky, des indicateurs de 
la pureté de l'air, et de leur 
remplacement par de nouveaux 
appareils efficaces et avancés.
 Dans le même cadre, les députés 
ont demandé l’ouverture  d’un 
dialogue sur le projet de loi 
01-19 modifiée et complétée 
que le ministère a soumis au 
Parlement, son importance et 
son impact sur la préservation 
de l'environnement et la bonne 
gestion des déchets ménagers, 
devenus un problème pour 
les collectivités locales et une 
préoccupation majeure pour la 
plupart des communes et des 
citoyens en particulier.  Ces 
derniers ont sollicité la ministre 
à l’effet de prendre soin et de 
soutenir le projet de la zone 
humide dans la cité Errymsitué 
dans la municipalité d'Annaba 
et d'achever ce qu’ilen reste du 
projet en question.

Le Service d'Immunologie 
du Centre Hospitalier 
Universitaire d'Annaba, 

en coordination avec la 
Société Nationale d'Allergie 
et d'Immunologie Clinique, 
a organisé les Journées 
Nationales de Formation 
Continue en Immunologie, 
qui se sont tenues avant-hier 
samedi, à l'Hôtel Sabri. 
 Le thème de la rencontre 
médicale était axé sur le déficit 
immunitaire primaire « erreurs 
immunitaires innées chez 

l’enfant et l’adulte ». Le forum 
scientifique a été l'occasion de 
réunir des spécialistes dans le 
domaine de l'immunologie, 
des maladies auto-immunes 
et rares, et de plusieurs 
autres spécialisations pour 
échanger des informations et 
des expériences et discuter 
des derniers développements 
scientifiques dans ce domaine.
 La démonstration scientifique 
a vu la participation d'éminents 
spécialistes et experts venus 
de plusieurs wilaya de l'Est 
comme Annaba, Alger, Oran et 
d'autres.

En présence du professeur 
Mouhmed Al-Amin 
Belghit , la Coordination 

nationale pour la préservation 
de la mémoire nationale a 
organisé, hier,  une demi-
journée d'étude sur le rôle de 
l'étudiant dans l'activation 
de la mémoire numérique 
à la principale bibliothèque 
publique, ‘’Barkat Slimane’’. 
 Le Professeur Belghit, 

a développé dans son 
intervention, un exposé sur 
l’importance d’inclure des 
informations historiques 
correctes sur Internet, la 
nécessité pour les étudiants 
de se référer sur des sites 
Web des organismes officiels 
disponibles et éviter le danger 
de désinformation et le piratage 
de sites Web. 
Il a également parlé sur un 
podcast qu'il avait préparé sur la 

révolution. » faisant remarquer 
qu’Annaba a marqué l'histoire 
avec d'autres wilayas de l'Est. 
Elle a joué un rôle efficace dans 
les mouvements de réforme. 
Annaba n'est pas tombée entre 
les mains de la France, mais 
elle avait plutôt opté pour la 
résistance. 
La rencontre a été très riche 
et bénéfique pour tous les 
participants enseignants, 
étudiants et journalistes.

Sihem.Ferdjallah

Sihem.Ferdjallah
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ANNABA / EL BOUNI
Préparation d’un exercice 
de simulation d’urgence 

en cas d’inondations

Inspection surprise des 
commerces à El Hadjar et Sidi 

Amar : focus sur la transparence 
des pratiques commerciales

ANNABA / PROTECTION CIVILE
Campane de sensibilisation 
aux dangers du monoxyde 

de carbone et des inondations

ANNABA / AGRICULTURE 
Lancement de la campagne

 de vaccination des bovins contre 
la dermatose nodulaire à Chetaibi

ANNABA / TRANSPORT
Le manque de taxis à El Hadjar 

persiste

La commune d’ElBouni intensifie 
ses efforts pour anticiper les risques 
de catastrophes naturelles. Une 

réunion de coordination, présidée par, le 
Chef de daïra, Kouchit Abdelkrim, assisté 
du P/APC, Naïli Mohamed, , s’est tenue 
pour préparer un exercice de simulation 
d’urgence face aux inondations. 
L’exercice aura lieu dans lacitéBoukhadra 
et impliquera différents secteurs clés.Cette 
rencontre a rassemblé des représentants 
des secteurs concernés pour discuter des 
stratégies et rôles de chacun. Les échanges 
ont porté sur des points cruciaux à savoir 
la protection des habitants, l’organisation 
des secours, la continuité des services 
essentiels comme l’eau, l’électricité 
et les télécommunications, et la mise 

à disposition des moyens logistiques 
adaptés.
L’objectif principal de cette initiative est 
d’évaluer les capacités opérationnelles 
et d’améliorer la coordination entre les 
différents intervenants. Cet exercice 
permettra aussi de détecter d’éventuelles 
failles dans les plans d’urgence actuels et 
de renforcer les mécanismes de réponse.
Les responsables ont insisté sur 
l’importance d’une préparation rigoureuse 
et d’une communication efficace avec les 
citoyens. Des campagnes de sensibilisation 
seront lancées pour informer la population 
sur les comportements à adopter en cas 
d’inondation.
En conclusion, cette initiative s’inscrit 
dans une démarche proactive visant à 
garantir la sécurité des habitants et la 
protection de leurs biens. 

Une équipe de la direction de 
l’inspection du commerce D’El 
Hadjara récemment effectué 

une descente de terrain pour contrôler 
les boucheries, les magasins de fruits et 
légumes, ainsi que les locauxcommerciaux 
de produits alimentaires. L’objectif 
principal de cette initiative était de vérifier 
le respect des pratiques commerciales 
équitables, notamment en ce qui concerne 
l’application des marges bénéficiaires 
réglementées sur les viandes importées 
et les produits de première nécessité, 
subventionnés par l’état.
Cette opération visait également à 
s’assurer de la disponibilité des produits 
de base dans les communes El-Hadjar  
et Sidi Amar. Parmi les points contrôlés 
aussi figuraient la conformité des prix 
affichés, la transparence des transactions 
et le respect des normes d’hygiène et de 
qualité.Des mesures correctives ont été 
annoncées pour garantir une meilleure 
régulation des pratiques commerciales et 
protéger les consommateurs.

Cette action s’inscrit dans le cadre d’une 
série de contrôles intensifiés menés 
par les autorités pour lutter contre les 
dérives commerciales et assurer un accès 
équitable aux denrées essentielles. 

L’unité du secteur de la protection 
civile d’El Eulma a organisé une 
campagne de sensibilisation, 

visant à alerter les citoyens sur les dangers 
du monoxyde de carbone et les risques 
d’inondations. Cette initiative s’est tenue 
à l’école primaire du ‘’Sissaoui Ahmed’’, 
située dans lacité‘’Kaïdi Ali’’ de la 
commune d’El Eulma.
Le monoxyde de carbone, surnommé le « 
tueur silencieux », représente une menace 
invisible mais mortelle, surtout durant 
la saison hivernale. Ce gaz inodore et 
incolore, souvent émis par des appareils 
de chauffage mal entretenus ou mal 
ventilés, peut provoquer des intoxications 
graves, voire mortelles. À travers des 
explications simples et des exemples 
concrets, les agents de la protection 
civile ont sensibilisé les élèves aux gestes 
préventifs, comme sur la nécessité d’aérer 
régulièrement les pièces et de vérifier 
l’état des équipements de chauffage.
En parallèle, la campagne a mis l’accent 
sur les dangers liés aux inondations, 

un phénomène récurrent dans certaines 
régions du pays pendant la saison des 
pluies. Les élèves ont appris à reconnaître 
les signaux d’alerte et les comportements 
à adopter en cas de montée des eaux, tels 
que l’évacuation rapide des zones à risque 
et la prudence sur les routes inondées.
Cette campagne nationale de 
sensibilisation se poursuit dans plusieurs 
établissements et espaces publics à travers 
le pays, dans l’objectif de préserver des 
vies et d’assurer une meilleure sécurité 
pour tous.

La lutte contre la propagation de la 
dermatose nodulaire contagieuse 
bovine s’intensifie dans la wilaya 

d’Annaba. En effet, la campagne de 
vaccination a été lancéerécemment, 

notamment au niveau de la commune 
de Chetaibi selon un communiqué de 
la direction agricole. Il a étémentionné 
que la vaccination sera réalisée par des 
vétérinaires exerçant dans le secteur 
public, appelant ainsi les éleveurs à se 
rapprocher des subdivisions agricoles 
pour plus d’informations., par ailleurs, il 
est nécessaire de maintenir et respecter 
de manière stricte les mesures sanitaires 
de lutte contre la prolifération de cette 
maladie chez le bétail. Les éleveurs, dont 
les exploitations sont situées à proximité 
ont été invités à se rapprocher des 
subdivisions agricoles pour bénéficier du 
vaccin.

Les habitants d’El Hadjar se sont 
plaints, hier, du manque de transport 
reliant leur localité au centre-

ville d’Annaba. A cet effet, ces derniers 
sollicitent des lignes supplémentaires de 
taxis pour mettre fin à leur calvaire. Selon 
les habitants rencontrés sur les lieux, cette 
localité est mal desservie. Dans les bus, 
c’est l’anarchie, les usagers sont entassés 
comme de la sardine, ce qui engendre 
souvent des altercations entre les femmes 
et les hommes. Les transporteurs privés ne 
pensent qu’à s’enrichir au détriment de la 
dignité et du respect des usagers, en plus 

il est reproché aux transporteurs privés 
de terminer tôt leur journée ce qui posent 
un problème crucial pour les usagers qui 
finissent tard leur travail. Ces derniers ont 
du mal à rejoindre leurs domiciles et se 
voient contraints de recourir aux taxieurs 
clandestins.

S.Y

S.Y

S.Y
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ANNABA / PRODUITS APICOLES : 
Ouverture de la 6ème édition du Salon national du miel : 

17 exposants au rendez-vous

La wilaya d’Annaba a 
abrité la sixième édition 
du salon national du miel, 

qui se tient  sur le Cours 
de la révolution. En effet, sous 
la supervision attentive du P/
APC d’Annaba l’événement 
a accueilli des personnalités 
marquantes, dont l’inspecteur 
générale de la wilaya, la 
directrice des services agricoles, 
ainsi que le directeur de la 
chambre agricole. Un rendez-
vous prestigieux venu célébrer 

la richesse des produits apicoles 
algériens. Le Salon national 
du miel s’est ouvert avant-hier 
samedi, au niveau du Cours de 
la Révolution en plein  centre-
ville  avec la participation 
d’apiculteurs de 17 wilayas 
du pays, initié par la chambre 
de wilaya de l’artisanat et des 
métiers (CAM) avec le concours 
de la chambre de l’agriculture et 
l’association des apiculteurs de 
l’Edough, 
Les exposants venus de 
différentes wilayas notamment 
, Souk Ahras, Constantine , 

El Tarf , Bordj Bou Arreridj, 
Tipaza, M’sila sont venus 
présenter leurs produits à savoir 
les différentes catégories de 
miel et d’autres produits de la 
ruche, la cire, la gelée royale et 
le pollen. Cet événement vise à 
sensibiliser sur l’importance du 
miel et des produits de la ruche, 
ainsi qu’à stimuler la production 
nationale de ces produits et 
à développer de nouveaux 
marchés. Le salon présente une 
variété de produits issus du miel 
et d’autres produits de la ruche, 
parmi lesquels : Le miel naturel 

de différentes variétés, comme 
le miel de jujubier, de trèfle et de 

thym, la cire naturelle, la gelée 
royale et le pollen.

Imen.B

Ils sont dynamiques, sacrifient 
leur argent et leur temps, 
sillonnent la wilaya, activent 

sur plusieurs communes, et 
apportent leurs aide et assistance 
aux plus démunis. L’association 
de bienfaisance « Bassmet El 
Khir» une expression qui veut 
dire « l’empreinte du bien» a 
préparé des dizaines de repas 
chaud distribués aux nécessiteux 
et aux plus vulnérables par les 
membre de l’association qui ont 

poursuivi leur action humanitaire, 
durant toute la nuit d’hier. Cette 
opération, qui s’inscrit dans 
le cadre de la prise en charge 
des personnes sans abri (SDF), 
vise surtout à prévenir contre 
d’éventuels accidents durant 
ces nuits hivernales. Plusieurs 
cités et artères de la ville ont 
été parcourues, notamment au 
centre-ville, où l’on note une 
forte présence de SDF. En plus 
de repas chauds, ces équipes 
ont distribué également des 

couvertures et autres effets aux 
SDF, parmi ceux-ci des femmes 
avec des enfants en bas âge. En 
sachant que tous les moyens  ont 
été mis en place pour la réussite 
de ces actions humanitaires. 
Très beau geste humanitaire 
de la part de cette association. 
La poignée de jeunes, qui a 
donné âme à cette association 
citoyenne, a largement propagé 
son appel à travers tout le 
territoire d’Annaba. Puisque 
cette association fait parler d’elle 

à chaque évènement qui survient 
durant l’année. En hiver, elle 
distribue une à deux reprises par 
semaine des couvertures et des 
repas aux SDF et nécessiteux. 
Ces bénévoles sont toujours 
actifs et prennent soins du plus 
faible et des familles qui sont 
dans le besoin. 
 Ces actions démontrent, une fois 
de plus, la générosité des Annabis 
; leur solidarité envers ceux qui 
en ont besoin particulièrement en 
cette période si difficile.

Imen.B

ANNABA/ ASSOCIATION CARITATIVE : 
« Bassmet El Khir » à pied d’œuvre

Solidarité en faveur des SDF et des familles nécessiteuses

Les services de la 
daïra d’El-Bouni ont 
décidé d’étaler le délai 

d’inscription au programme de 
logements promotionnels aidés 
(LPA) dans sa nouvelle formule. 
Initialement prévu pour s’achever 
le 12 novembre 2024, ce délai a 
été prolongé afin de répondre 
aux nombreuses demandes des 
citoyens et aux besoins exprimés 
par les intéressés.
Ce programme, qui comprend 
un quota de 200 logements, 
s’inscrit dans le cadre du plan 
d’habitat 2024. Les logements 

disponibles sont destinés à 
des familles répondant aux 
critères d’éligibilité définis par 
la réglementation en vigueur, 
dans un effort visant à renforcer 
l’accès à un logement décent 
pour les ménages aux revenus 
modestes.
Les inscriptions se font 
exclusivement en ligne, via une 
plateforme dédiée à cet effet. Les 
citoyens souhaitant bénéficier de 
ce programme doivent déposer 
un dossier complet comprenant 
les justificatifs de revenus 
récents, ainsi que d’autres 
documents selon leur situation 

professionnelle. Les personnes 
non salariées doivent fournir leur 
dernier avis d’imposition, tandis 
que celles sans revenus doivent 
remplir une déclaration sur 
l’honneur. Si le conjoint est actif, 
ses revenus doivent également 
être déclarés.
Pour être éligibles, les candidats 
doivent répondre à plusieurs 
conditions, notamment ne pas 
dépasser un certain seuil de 
revenus, ne pas posséder d’un 
bien immobilier ou un terrain 
constructible, et ne pas avoir 
bénéficié d’une aide publique 
au logement par le passé. Les 

locataires de logements publics 
doivent, en cas de restitution de 
leur logement actuel, prouver 
leur situation.
Les services de la daïra 
encouragent tous les citoyens 
éligibles à saisir cette opportunité 

en s’inscrivant dans les meilleurs 
délais. Cette initiative vise 
à répondre efficacement à la 
demande croissante en matière 
de logement et à soutenir les 
familles en vue de leur accès à 
une habitation adaptée.

S.Y

ANNABA / HABITAT  : 
Prolongation des inscriptions pour les logements LPA 

à El-Bouni

Un véhicule touristique 
a dérapé, hier soir,  au 
niveau de la RN 16 

dans  la commune d’El Hadjar   

faisant une sortie de route. Il 

est à signaler que l’accident 
a fait cinq (5) blessés de sexe 
masculin âgés entre 27 et 39 
ans et qui ont subi de graves 
blessures au niveau du corps. 
Ces derniers ont été secourus 
par les agents de la protection 

civile.  En effet, le véhicule a 
dérapé et a percuté une balise 
en béton. Sitôt avertis, les 
éléments de la protection civile 
se sont dépêchés sur les lieux 
de l’accident, et ont pu être 
retirés du véhicule, les victimes 

ont été aussitôt évacuées 
vers l’hôpital d’El Hadjar, 
après avoir reçu les premiers 
soins sur place. Les causes de 
l’accident ne sont pas connues, 
mais généralement le délit de 
l’excès de vitesse est remarqué 

dans ce genre d’accidents qui 
se produisent sur les routes.  
Heureusement qu’aucun décès 
n’est à déplorer. Une enquête 
a été ouverte afin de connaitre 
les raisons exactes de cet 
accident.

Imen.B

ANNABA / ACCIDENT DE LA ROUTE : 
Dérapage d’un véhicule touristique faisant cinq (5) blessés



Donald Trump nomme un magnat de la fracturation 
hydraulique comme ministre de l’énergie

Aux Philippines, des dégâts mais pas de victime 
déclarée lors du passage du super typhon Man-yi

PDG de l’entreprise Liberty 
Energy, le climatosceptique 
Chris Wright, sera également 

membre du tout nouveau Conseil 
national de l’énergie, dont la mission 
sera de « superviser le chemin vers 
la domination énergétique des Etats-
Unis », selon le monde fr.
La vague de nominations enclenchée 
par Donald Trump pour sa future 
administration continue – il entrera 
à la Maison Blanche le 20 janvier. 
Le président élu républicain a 
annoncé, samedi 16 novembre, 
son intention de placer au poste de 
secrétaire à l’énergie Chris Wright, 
PDG de l’entreprise Liberty Energy, 
spécialisée dans la fracturation 
hydraulique, avec pour feuille de 
route la dérégulation du secteur.
« En tant que ministre de l’énergie, 
Chris [Wright] sera un leader-clé, 
stimulant l’innovation, réduisant 
les barrières administratives et 
inaugurant un nouvel “âge d’or de 
la prospérité américaine et de la 
paix mondiale” », a déclaré Donald 

Trump dans un communiqué.
Le vainqueur de l’élection 
présidentielle a salué « un 
entrepreneur de premier plan dans 
le domaine de l’énergie », qui 
« a travaillé dans les domaines 
du nucléaire, du solaire, de la 
géothermie, ainsi que du pétrole et 
du gaz ».
Chris Wright a fondé l’entreprise 
Liberty Energy en 2011. La 

fracturation hydraulique, 
méthode polluante d’extraction 
d’hydrocarbures, avait été un 
important sujet de la campagne 
électorale, Donald Trump ayant 
accusé sa concurrente démocrate, 
Kamala Harris, de vouloir interdire 
le procédé, ce qu’elle avait nié.
En 2019, alors candidate à la 
primaire démocrate, elle s’était certes 
prononcée pour une interdiction, 

avant de revenir sur cette position, 
dommageable notamment auprès 
d’électeurs de l’Etat-clé de 
Pennsylvanie, où le secteur est 
important.
Donald Trump salue « l’un des 
pionniers » de la révolution du 
schiste
Chris Wright sera également 
membre du tout nouveau Conseil 
national de l’énergie, dont la création 
a été annoncée vendredi par le 
président élu, et dont la mission sera 
de « superviser le chemin vers la 
domination énergétique des Etats-
Unis ».
Diplômé des prestigieux 
Massachusetts Institute of 
Technology et UC Berkeley, 
Chris Wright avait fondé en 1992 
l’entreprise Pinnacle Technologies, 
« dont les innovations ont contribué 
au lancement de la production 
commerciale de gaz de schiste et ont 
créé une industrie de cartographie 
des fractures hydrauliques », 
précise le site Internet de Liberty 

Energy. Il a ensuite été président de 
Stroud Energy, « l’un des premiers 
producteurs de gaz de schiste, avant 
de le vendre au groupe pionnier de ce 
secteur, Range Resources, en 2006 ».
Donald Trump voit en Chris 
Wright « l’un des pionniers qui 
ont contribué au lancement de la 
révolution américaine du schiste 
qui a alimenté l’indépendance 
énergétique américaine et transformé 
les marchés mondiaux de l’énergie et 
la géopolitique ».
« Pas de crise climatique »
Climatosceptique, Chris Wright 
jugeait, dans un post sur son compte 
LinkedIn il y a un an, qu’« il n’y a 
pas de crise climatique et qu’[on 
n’était] pas non plus en pleine 
transition énergétique ». « Le terme 
de pollution par le carbone est 
scandaleux », car toute vie dépend du 
dioxyde de carbone, avait-il ajouté, 
refusant également les qualifications 
« d’énergie propre ou d’énergie sale, 
toutes les sources d’énergie ayant des 
impacts à la fois positifs et négatifs ».

Ce super typhon, avec des 
vents qui ont atteint des 
pointes de 325 km/h, est la 

sixième tempête majeure à frapper 
les Philippines en un mois, selon le 
monde fr.
 
Le super typhon Man-yi a touché 
terre dans la province orientale 
philippine de Catanduanes, samedi 
16 novembre, entraînant des vagues 
dont la hauteur allait jusqu’à 
quatorze mètres, selon les services 
météorologiques.
Si la tempête laisse dans son 
sillage arbres déracinés, lignes 
électriques couchées et toitures 
de tôle arrachées, aucune victime 
n’avait néanmoins été déclarée, 
dimanche matin, alors que des vents 
soufflaient encore à la vitesse de 
185 km/h. L’agence météorologique 
a rapporté des pointes à 325 km/h.

« Aucune victime n’a été signalée, 
peut-être parce que les gens ont suivi 
les ordres d’évacuation », a déclaré, 
à l’Agence France-Presse (AFP), 
Roberto Monterola, responsable 
des opérations de secours de la 
province de Catanduanes, alors 
que le nettoyage de l’île est en 
cours. « Toutes les villes ont subi 
des dégâts, mais on s’attend à ce 
que celles du nord [de l’île] aient 
plus de problèmes, » a-t-il ajouté. 
« Il y a juste une brise et de la 
bruine maintenant », a affirmé M. 
Monterola.
Des ondes de tempête de plus de 
trois mètres risquent de toucher 
Manille et d’autres régions côtières 
vulnérables dans les quarante-
huit heures, a prévenu l’agence 
météorologique. Man-yi devrait « 
s’affaiblir légèrement » en typhon 
avant de s’abattre sur Luzon – île la 

plus peuplée et moteur économique 
du pays – dimanche après-midi, 
selon les prévisionnistes. D’après 
sa trajectoire prévue, Man-yi doit 
traverser le nord de la capitale 
Manille et balayer la mer de Chine 
méridionale, lundi.
« Je n’ai jamais connu de typhon 
aussi puissant »
Au total, plus de 650 000 personnes 
ont fui leur domicile à l’approche 
de ce super typhon qualifié de « 
potentiellement catastrophique et 
mortel » par l’agence. Des millions 
de personnes étaient menacées par 
cette sixième tempête majeure à 
frapper les Philippines en un mois. 
Les précédentes ont tué au moins 
163 personnes, fait des milliers de 
sans-abri, détruit des récoltes et tué 
du bétail.
« Je n’ai jamais connu de typhon 
aussi puissant », a assuré, sur 

Facebook, le maire de Panganiban, 
Cesar Robles. « C’est toujours un 
peu dangereux, il y a encore des 
rafales de vent et beaucoup de 
débris », a-t-il ajouté.
Tous les navires, des bateaux de 
pêche aux pétroliers, ont reçu l’ordre 
de rester au port ou de retourner à 
quai. Près de quatre mille personnes 

ont été bloquées après la fermeture 
de cinquante-cinq ports par les 
garde-côtes.
Plus de 400 personnes se sont 
entassées dans le bâtiment du 
gouvernement provincial dans 
la capitale Virac, les nouveaux 
arrivants étant envoyés dans un 
gymnase, a détaillé M. Monterola.

La Russie souhaiterait 
intégrer cette petite 
République autoproclamée 

qui a unilatéralement déclaré son 
indépendance vis-à-vis de la Géorgie 
en 1992, selon le monde fr.
La Russie veut-elle aller trop vite, 
trop loin en Abkhazie ? Cette région 
séparatiste prorusse de la Géorgie est 
secouée depuis quelques jours par 
des manifestations pour empêcher la 
ratification d’un accord permettant 
aux entreprises russes d’investir sur 
ce territoire, situé entre la mer Noire 
et les montagnes du Caucase.
Vendredi 15 novembre, des 
centaines de protestataires ont pris 
d’assaut le Parlement et un bâtiment 
de l’administration présidentielle, 
à Soukhoumi, la « capitale ». 

Les manifestants ont exigé la 
démission du président de cet Etat 
autoproclamé, Aslan Bjania. Les 
forces de l’ordre ont riposté en tirant 
du gaz lacrymogène, une première. 

Au moins treize personnes ont été 
blessées.
Samedi, Aslan Bjania s’est dit prêt 
à démissionner si les manifestants 
acceptaient de quitter les lieux. « 

Ceux qui ont tenté un coup d’Etat 
doivent libérer le complexe de 
bâtiments, après quoi, je suis prêt 
à organiser des élections, prêt à 
démissionner », a-t-il déclaré. 
Les dirigeants de l’opposition ont 
rejeté cet appel, affirmant qu’ils 
n’accepteraient que sa démission 
inconditionnelle, et appelant à de 
nouvelles manifestations. Dans 
un communiqué publié samedi, 
le Conseil de coordination de 
l’opposition estime qu’« Aslan 
Bjania recourt à des tentatives 
désespérées pour préserver son 
gouvernement » mais que « son 
règne est terminé ». Le dirigeant est 
accusé d’« enrichir sa famille et un 
cercle restreint de proches ».
Plusieurs chaînes Telegram ont 

rapporté qu’Aslan Bjania avait 
accepté de démissionner, mais plus 
tard dans la journée, il s’est adressé 
à ses partisans depuis son village 
natal de Tamysh, à une quarantaine 
de kilomètres de Soukhoumi, où 
il aurait été escorté avec l’aide 
d’une unité militaire russe. « Je 
vous demande de ne pas céder 
aux provocations, a-t-il déclaré. 
Je suis ici, en Abkhazie, et nous 
continuerons à travailler. »
L’accord, signé fin octobre, 
permettrait aux Russes d’acheter 
des appartements en Abkhazie, dans 
les nombreuses villes balnéaires sur 
la côte de la mer Noire. Or, la vente 
de l’immobilier résidentiel aux 
étrangers est interdite depuis 1995 
sur ce territoire séparatiste. 
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En Abkhazie, des manifestants envahissent le Parlement



Ukraine 
Nouvelle attaque russe massive sur le fragile 

réseau énergétique du pays

Les entreprises chinoises investissent le marché automobile 
en Russie sur fond de sanctions occidentales

Beyrouth étudie une proposition de trêve, 
selon des responsables

Le réseau énergétique 
ukrainien, déjà très fragile, 
a fait face, ce dimanche 

17 novembre, à une nouvelle 
attaque russe « massive », ont 
annoncé les autorités nationales. 
Ces bombardements ont fait au 
moins deux morts et une dizaine 
de blessés à travers le pays.
En Ukraine, ce dimanche 
17 novembre, une « attaque 
massive sur le système 
énergétique est en cours », a 
prévenu le ministre de l’Energie 
GermanGalouchtchenko. Selon 
le président VolodymyrZelensky, 
120 missiles et 90 drones ont été 
lancés. La défense antiaérienne 
est parvenue à détruire 140 de 
ces cibles, selon lui. Les forces 
russes « attaquent les installations 
de génération et de transmission 

d’électricité dans toute l’Ukraine 
», a-t-il ajouté. Moscou, en 
multipliant ses attaques de 
drones et de missiles, a déjà 
détruit la moitié de la capacité 
énergétique de l’Ukraine, selon 
Kiev. L’opérateur énergétique 
ukrainien, DTEK, a indiqué 
que certaines de ses centrales 

thermiques avaient été « 
sérieusement endommagées », 
sans faire de victime. L’ampleur 
des dégâts est cependant difficile 
à estimer.
« Une des plus grandes attaques 
aériennes »
Le ministre des Affaires 
étrangères, AndriïSybiga, a 

dénoncé « une des plus grandes 
attaques aériennes » lancées 
par la Russie. Ces frappes 
se produisent au moment où 
l’Ukraine, en difficulté sur le 
front, craint de perdre le précieux 
soutien américain avec l’arrivée 
prochaine de Donald Trump à 
la Maison Blanche. Le pays, qui 
combat l’invasion russe depuis 
bientôt trois ans, est régulièrement 
confrontée à d’importantes 
coupures d’électricité, ce qui 
laisse craindre un hiver rude.
Dimanche, des « coupures 
d’électricité d’urgence » ont été 
annoncées à Kiev et sa région, 
ainsi que dans celles de Donetsk 
et Dnipropetrovsk, toutes deux 
dans l’est, selon l’opérateur 
DTEK. Le courant a aussi été 
coupé dans certaines parties 

d’Odessa, grande vile portuaire 
du sud, d’après son maire. Des 
« infrastructures essentielles 
» ou « énergétiques » ont été 
touchées par des attaques 
dans les régions de Vinnytsia 
(centre-ouest), Rivné, Volhynié 
(ouest) et Zaporijjia (sud), ont 
indiqué les différentes autorités 
locales. DTEK a indiqué qu’il 
s’agissait de la huitième attaque 
d’ampleur contre ses centrales 
cette année. Kiev exhorte ses 
partenaires occidentaux à 
l’aider à reconstruire son réseau 
électrique, un projet qui requiert 
d’importants investissements, et 
à lui fournir plus d’équipements 
de défense antiaérienne pour 
contrer les bombardements 
russes.

En réaction à l’invasion 
à grande échelle 
de l’Ukraine par la 

Russie, les pays occidentaux 
ont multiplié les sanctions 
à l’encontre de Moscou. 
De nombreuses entreprises 
occidentales ont aussi quitté 
la Russie, notamment les 
constructeurs automobiles. 
Un vide comblé de manière 
croissante par les 
Que ce soit les français Renault 
et Ford, les japonais Nissan et 
Toyota ou encore les allemands 
Volkswagen et Mercedes Benz, 
toutes ces marques s’étaient 
jointes à la série d’annonces de 

retraits de Russie des grands 
constructeurs automobiles 
occidentaux. 
Toutefois, leurs usines ne sont 
pas restées vides longtemps. En 
octobre dernier, le constructeur 
chinois Chery a ouvert trois sites 
d’assemblage dans les locaux 
laissés vacants par Volkswagen 
et Mercedes.
Le « paysage automobile » 
russe a changé
Et le résultat commence à se 
voir sur les routes de Russie. 
Un youtubeur russe documente 
en anglais les conséquences 
des sanctions occidentales dans 
son pays. « Je me trouve devant 

l’une des autoroutes les plus 
fréquentées de Moscou. J’ai 
un chronomètre à la main et 
pendant deux minutes, je vais 
compter les voitures chinoises. 
Sur les 177 voitures qui sont 
passées devant moi, j’ai compté 
35 chinoises, soit à peu près 20 
%. »
Les voitures occidentales n’ont 
pas disparu, mais elles sont 
désormais importées à prix 
d’or. À l’inverse, les voitures 
chinoises arrivent sur le marché 
russe à des prix défiant toute 
concurrence. Résultat, d’après 
le cabinet spécialisé Avtostat, 
la part de marché des véhicules 

chinois dans les ventes en Russie 
est passé de 9% avant 2022 
à 57% aujourd’hui. Celle des 
véhicules européens, américains 

ou japonais s’est, elle, effondrée, 
de presque 70% avant la guerre 
en Ukraine à moins de 9% en 
2024.

Le Liban étudie une 
proposition américaine 
de trêve dans la guerre 

entre le Hezbollah et Israël, 
ont indiqué vendredi des 
responsables libanais, au 
moment où le Hamas palestinien 
s’est dit prêt à un cessez-le-feu 
dans la bande de Gaza avec 
l’armée israélienne.
Depuis le début de la guerre à 
Gaza, déclenchée le 7 octobre 
2023 par une attaque d’une 
ampleur inédite du Hamas sur 
le sol israélien, les multiples 
initiatives diplomatiques n’ont 
pas abouti à un cessez-le-feu, 
le Hamas et Israël s’accusant 
mutuellement de bloquer tout 
accord.
De son côté, le Hezbollah a 
ouvert un front en octobre 

2023 contre Israël en soutien 
à son allié palestinien, et 
après un an d’échanges de tirs 
transfrontaliers dans le sud du 
Liban, le puissant mouvement 
islamiste et l’armée israélienne 
sont entrés en guerre le 23 
septembre.
Réponse attendue
Un haut responsable libanais 
a indiqué à l’AFP que 
l’ambassadrice américaine à 
Beyrouth, Lisa Johnson, avait 
présenté au Premier ministre, 
NajibMikati, et au chef du 
Parlement, Nabih Berri, un 
plan en 13 points qui prévoit 
notamment une trêve de 60 
jours et le déploiement de 
l’armée dans le sud du Liban, à 
la frontière avec Israël.
Une deuxième source 

gouvernementale libanaise a 
confirmé qu’une proposition 
était à l’étude.
“M. Berri a demandé un délai de 
trois jours”, a précisé le premier 
responsable, ajoutant qu’Israël 
n’avait pas encore apporté de 
réponse.
Depuis le 23 septembre, 
l’armée israélienne mène des 
bombardements intenses au 
Liban, visant notamment les 
fiefs du Hezbollah dans le sud, 
l’est et la banlieue de Beyrouth. 
Elle a lancé une offensive 
terrestre dans le sud du pays une 
semaine plus tard.
De nouveaux raids israéliens 
“violents” ont visé vendredi la 
banlieue sud de Beyrouth, selon 
l’agence de presse libanaise 
ANI.

L’armée israélienne a indiqué 
de son côté vendredi soir avoir 
mené plus tôt dans la banlieue 
sud de Beyrouth une série de 
frappes contre des cibles du 
Hezbollah, parmi lesquelles 
“des centres de commandement” 

du mouvement. Elle a dit 
avoir préalablement averti la 
population du secteur.
Plus de 3.440 personnes ont péri 
au Liban depuis le 23 septembre, 
la majorité des civils, selon le 
ministère de la Santé.
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Liverpool a choisi Rayan Cherki pour succéder 
à Mohamed Salah

Le Real Madrid a reçu plus 
de 200 offres

Real Madrid :
Déjà un gros clash en interne

Foot/ CAN-2025 (Qualifications/ Gr.E - 6e et dernière journée) :
L’Algérie domine le Libéria (5-1)

Les «Verts» déroulent et concluent en beauté

De retour au premier e retour au premier 
plan à l’Olympique plan à l’Olympique 
Lyonnais, Rayan Cherki Lyonnais, Rayan Cherki 

est sous le feu des projecteurs. est sous le feu des projecteurs. 
La Premier League et Liverpool La Premier League et Liverpool 
le suivent de près pour en faire le le suivent de près pour en faire le 
successeur de Mohamed Salah.successeur de Mohamed Salah.
Mis au placard au début de Mis au placard au début de 
saison, Rayan Cherki est revenu saison, Rayan Cherki est revenu 
de très, très loin. D’abord de très, très loin. D’abord 
prolongé jusqu’en 2026 pour prolongé jusqu’en 2026 pour 
éviter qu’il ne parte gratuit en fin éviter qu’il ne parte gratuit en fin 
de saison, l’international Espoirs de saison, l’international Espoirs 
a déjà inscrit 2 buts et délivré 3 a déjà inscrit 2 buts et délivré 3 
passes décisives avec son club passes décisives avec son club 
formateur depuis le début de formateur depuis le début de 
saison et s’est également montré saison et s’est également montré 
performant avec les Bleuets, en performant avec les Bleuets, en 
parvenant à accrocher l’Italie en parvenant à accrocher l’Italie en 
fin de match, ce vendredi (2-2), fin de match, ce vendredi (2-2), 
avec un but inscrit et une passe avec un but inscrit et une passe 
décisive réalisée. Le numéro 18 décisive réalisée. Le numéro 18 
a également eu des mots forts a également eu des mots forts 
après la rencontre.après la rencontre.
«J’ai changé. J’essaie de tout «J’ai changé. J’essaie de tout 
mettre en œuvre pour réussir, mettre en œuvre pour réussir, 
que ce soit en A ou à l’OL, je que ce soit en A ou à l’OL, je 

viens pour faire mon travail, viens pour faire mon travail, 
que ça se passe au mieux, que ça se passe au mieux, 
prendre du plaisir et surtout prendre du plaisir et surtout 
en donner aux gens (…) On ne en donner aux gens (…) On ne 
voit pas beaucoup de plaisir à voit pas beaucoup de plaisir à 
la télévision. Moi, je veux que la télévision. Moi, je veux que 
les gens viennent pour prendre les gens viennent pour prendre 
du plaisir et je veux le faire tout du plaisir et je veux le faire tout 
au long de ma carrière», avait-il au long de ma carrière», avait-il 
expliqué. Et cela a été entendu expliqué. Et cela a été entendu 
outre-Manche, puisque le milieu outre-Manche, puisque le milieu 
offensif de 21 ans est suivi de offensif de 21 ans est suivi de 
près par la Premier League, et près par la Premier League, et 
notamment Liverpool, alors notamment Liverpool, alors 
qu’un intérêt du PSG existe qu’un intérêt du PSG existe 
toujours.toujours.

Liverpool veut en faire Liverpool veut en faire 
le nouveau Salahle nouveau Salah

Selon le Daily Mail, Liverpool Selon le Daily Mail, Liverpool 
aurait jeté son dévolu sur la aurait jeté son dévolu sur la 
star lyonnaise pour en faire le star lyonnaise pour en faire le 
remplaçant de Mohamed Salah. remplaçant de Mohamed Salah. 
Moins performant que ces Moins performant que ces 
dernières saisons, l’Égyptien dernières saisons, l’Égyptien 
arrive en fin de contrat à l’été arrive en fin de contrat à l’été 
prochain. Les Reds sont donc prochain. Les Reds sont donc 
conscients qu’il pourrait négocier conscients qu’il pourrait négocier 

avec un autre club dès le mois de avec un autre club dès le mois de 
janvier et se tourne donc vers janvier et se tourne donc vers 
l’avenir en s’intéressant à Rayan l’avenir en s’intéressant à Rayan 
Cherki. Sous contrat jusqu’en Cherki. Sous contrat jusqu’en 
2026, avec une année en option 2026, avec une année en option 
s’il reste à l’OL l’été prochain, il s’il reste à l’OL l’été prochain, il 
pourrait également rapporter une pourrait également rapporter une 
belle somme d’argent à l’OL.belle somme d’argent à l’OL.
Alors que la DNCG a prononcé Alors que la DNCG a prononcé 
une rétrogradation à titre une rétrogradation à titre 
conservatoire du club à l’issue conservatoire du club à l’issue 
de la saison contre l’OL, couplée de la saison contre l’OL, couplée 
à une interdiction de recrutement à une interdiction de recrutement 
et un encadrement de la masse et un encadrement de la masse 
salariale, le départ de Rayan salariale, le départ de Rayan 
Cherki vers un cador européen Cherki vers un cador européen 
pourrait offrir une sécurité pourrait offrir une sécurité 
financière aux Gones, lui qui ne financière aux Gones, lui qui ne 
devrait pas partir cet hiver, selon devrait pas partir cet hiver, selon 
son président John Textor : «on son président John Textor : «on 
a perdu 15 millions d’euros de a perdu 15 millions d’euros de 
vente, mais avec un accord à plus vente, mais avec un accord à plus 
long terme. Il a une plus grande long terme. Il a une plus grande 
valeur aujourd’hui que cet été. Il valeur aujourd’hui que cet été. Il 
devrait rester en janvier, mais ce devrait rester en janvier, mais ce 
sera son choix, comme toujours sera son choix, comme toujours 
dans le football».dans le football».

Quel mercato pour le Real Madrid uel mercato pour le Real Madrid 
? La presse espagnole est ? La presse espagnole est 
convaincue que les Merengues convaincue que les Merengues 

vont recruter au moins deux joueurs vont recruter au moins deux joueurs 
au profil défensif cet hiver, à savoir un au profil défensif cet hiver, à savoir un 
défenseur central et un latéral droit. défenseur central et un latéral droit. 
Les noms d’Aymeric Laporte, Castello Les noms d’Aymeric Laporte, Castello 
Lukeba, Trent Alexander-Arnold ou Lukeba, Trent Alexander-Arnold ou 
Jonathan Tah reviennent ainsi de façon Jonathan Tah reviennent ainsi de façon 
répétitive dans les médias ibériques. répétitive dans les médias ibériques. 
Même s’il se dit aussi que Florentino Même s’il se dit aussi que Florentino 
Pérez ne serait pas si chaud que ça pour Pérez ne serait pas si chaud que ça pour 
recruter…recruter…
Le président du Real Madrid préfère Le président du Real Madrid préfère 
visiblement attendre l’été prochain pour visiblement attendre l’été prochain pour 
recruter, ne souhaitant pas mettre la main recruter, ne souhaitant pas mettre la main 
à la poche en milieu de saison malgré les à la poche en milieu de saison malgré les 
désirs de son entraîneur Carlo Ancelotti. désirs de son entraîneur Carlo Ancelotti. 
Quoi qu’il en soit, le téléphone sonne Quoi qu’il en soit, le téléphone sonne 
en permanence dans les bureaux du en permanence dans les bureaux du 
Bernabéu en ce moment. Un phénomène Bernabéu en ce moment. Un phénomène 
déjà expliqué plus tôt cette semaine, et qui déjà expliqué plus tôt cette semaine, et qui 

s’est multiplié ces derniers jours, comme s’est multiplié ces derniers jours, comme 
l’indique le quotidien Marca.l’indique le quotidien Marca.

Le Real Madrid recale à tout vaLe Real Madrid recale à tout va
Le média sportif madrilène affirme que Le média sportif madrilène affirme que 
les joueurs et les agents harcèlent le Real les joueurs et les agents harcèlent le Real 
Madrid pour proposer leurs services au Madrid pour proposer leurs services au 
club de la capitale espagnole. Conscients club de la capitale espagnole. Conscients 
que les Merengues ont besoin de monde, que les Merengues ont besoin de monde, 
les agents tentent d’y placer leurs poulains. les agents tentent d’y placer leurs poulains. 
Au total, les Merengues auraient reçu plus Au total, les Merengues auraient reçu plus 
de 200 coups de fil ! Sergio Ramos fait de 200 coups de fil ! Sergio Ramos fait 
partie de ces joueurs qui se sont proposés, partie de ces joueurs qui se sont proposés, 
mais les Madrilènes ont dit nonmais les Madrilènes ont dit non
Des réponses négatives qui ont d’ailleurs Des réponses négatives qui ont d’ailleurs 
été données à tous les appelants, été données à tous les appelants, 
notamment parce que le Real Madrid notamment parce que le Real Madrid 
ne veut pas être utilisé pour forcer des ne veut pas être utilisé pour forcer des 
prolongations ou des transferts dans prolongations ou des transferts dans 
d’autres clubs. Tout comme le Real d’autres clubs. Tout comme le Real 
Madrid veut s’éloigner, au possible, Madrid veut s’éloigner, au possible, 
des feuilletons et des rumeurs liées au des feuilletons et des rumeurs liées au 
mercato. Voilà qui est clair…mercato. Voilà qui est clair…

Alors que le mercato hivernal du lors que le mercato hivernal du 
Real Madrid s’annonce plutôt Real Madrid s’annonce plutôt 
animé, plus que d’habitude en animé, plus que d’habitude en 

tout cas, il y a deux clans qui se forment tout cas, il y a deux clans qui se forment 
en interne…en interne…
La situation est compliquée au Real La situation est compliquée au Real 
Madrid. Carlo Ancelotti et les Merengues Madrid. Carlo Ancelotti et les Merengues 
font face à une épidémie de blessures font face à une épidémie de blessures 
assez conséquente, notamment dans le assez conséquente, notamment dans le 
secteur défensif, où il n’y a actuellement secteur défensif, où il n’y a actuellement 
pas de latéral droit de métier et un seul pas de latéral droit de métier et un seul 
défenseur central - Antonio Rüdiger - est défenseur central - Antonio Rüdiger - est 
disponible. Autant dire qu’aux yeux de disponible. Autant dire qu’aux yeux de 
tout le monde, des renforts sont impératifs tout le monde, des renforts sont impératifs 
en défense, et ce, dès le mois de janvier.en défense, et ce, dès le mois de janvier.
Un marché hivernal pendant lequel les Un marché hivernal pendant lequel les 
Merengues sont généralement assez Merengues sont généralement assez 
calmes d’habitude. De nombreux noms calmes d’habitude. De nombreux noms 
sont déjà sortis dans la presse espagnole, sont déjà sortis dans la presse espagnole, 
avec Aymeric Laporte (Al-Nassr), Castello avec Aymeric Laporte (Al-Nassr), Castello 
Lukeba (RB Leizpig) et Jonathan Tah Lukeba (RB Leizpig) et Jonathan Tah 
(Bayer Leverkusen) comme principales (Bayer Leverkusen) comme principales 
options pour la charnière, alors que Trent options pour la charnière, alors que Trent 
Alexander-Arnold est la cible prioritaire Alexander-Arnold est la cible prioritaire 
pour le côté droit de la défense.pour le côté droit de la défense.

Pérez climatise tout le mondePérez climatise tout le monde
Mais voilà que Relevo nous apprend une Mais voilà que Relevo nous apprend une 

grosse information. En interne, tout le grosse information. En interne, tout le 
monde n’est pas sur la même longueur monde n’est pas sur la même longueur 
d’onde pour ce mercato hivernal. Le d’onde pour ce mercato hivernal. Le 
média indique ainsi que Carlo Ancelotti média indique ainsi que Carlo Ancelotti 
et José Ángel Sánchez, directeur général et José Ángel Sánchez, directeur général 
et bras droit de Florentino Pérez, veulent et bras droit de Florentino Pérez, veulent 
voir de nouveaux joueurs débarquer en voir de nouveaux joueurs débarquer en 
janvier. Mais le président lui n’est pas janvier. Mais le président lui n’est pas 
spécialement chaud pour que le Real spécialement chaud pour que le Real 
Madrid recrute cet hiver… Clairement, ça Madrid recrute cet hiver… Clairement, ça 
clashe entre les têtes pensantes de la Casa clashe entre les têtes pensantes de la Casa 
Blanca.Blanca.
Le patron du club de la capitale espagnole Le patron du club de la capitale espagnole 
n’est pas convaincu du besoin de recruter, n’est pas convaincu du besoin de recruter, 
et pense aussi au côté financier, avec des et pense aussi au côté financier, avec des 
joueurs qui risquent d’être assez chers. joueurs qui risquent d’être assez chers. 
Aymeric Laporte est cité en exemple de Aymeric Laporte est cité en exemple de 
joueur qui coûterait un certain pécule joueur qui coûterait un certain pécule 
aux Merengues s’ils décident de passer aux Merengues s’ils décident de passer 
à l’attaque en janvier. Il préfère attendre à l’attaque en janvier. Il préfère attendre 
le mercato estival pour faire venir de le mercato estival pour faire venir de 
nouveaux joueurs, et il est même prêt à nouveaux joueurs, et il est même prêt à 
investir de façon conséquente en été. Il est investir de façon conséquente en été. Il est 
donc très probable que Carlo Ancelotti et donc très probable que Carlo Ancelotti et 
les supporters madrilènes soient déçus en les supporters madrilènes soient déçus en 
janvier…janvier…

Euphorique, l’équipe uphorique, l’équipe 
algérienne de football, a algérienne de football, a 
clôturé les qualifications clôturé les qualifications 

de la Coupe d’Afrique des de la Coupe d’Afrique des 
nations CAN-2025, en battant nations CAN-2025, en battant 
avec autorité le Libéria 5-1 avec autorité le Libéria 5-1 
(mi-temps : 2-1), dimanche soir (mi-temps : 2-1), dimanche soir 
au stade Hocine Aït-Ahmed de au stade Hocine Aït-Ahmed de 
Tizi-Ouzou, pour le compte de Tizi-Ouzou, pour le compte de 
la 6e et dernière journée (Gr.E).la 6e et dernière journée (Gr.E).
Après une première alerte sur Après une première alerte sur 
la cage libérienne mal conclue la cage libérienne mal conclue 
par Gouiri (5e), les visiteurs par Gouiri (5e), les visiteurs 
ont réussi à trouver la faille, à ont réussi à trouver la faille, à 
la surprise générale, une minute la surprise générale, une minute 
plus tard, grâce à Sampson plus tard, grâce à Sampson 
Dweh (6e), qui a catapulté Dweh (6e), qui a catapulté 
le cuir au fond des filets d’un le cuir au fond des filets d’un 
puissant tir en pleine surface.puissant tir en pleine surface.
Quelques minutes plus tard, Quelques minutes plus tard, 
les Libériens se sont créés les Libériens se sont créés 
une nouvelle occasion (15e) une nouvelle occasion (15e) 
sur le côté gauche algérien, au sur le côté gauche algérien, au 
moment où l’équipe algérienne moment où l’équipe algérienne 
tardait à entrer dans le match.tardait à entrer dans le match.
Les joueurs du sélectionneur Les joueurs du sélectionneur 
national Vladimir Petkovic national Vladimir Petkovic 
ont haussé le rythme, ce ont haussé le rythme, ce 
qui leur a permis d’égaliser. qui leur a permis d’égaliser. 
Après un coup franc botté Après un coup franc botté 
intelligemment par le capitaine intelligemment par le capitaine 
Mahrez, ce dernier sert Gouiri Mahrez, ce dernier sert Gouiri 
qui trouve de son côté Mandi, qui trouve de son côté Mandi, 
au deuxième poteau, qui au deuxième poteau, qui 
permet à l’Algérie de remettre permet à l’Algérie de remettre 

les pendules à l’heure (20e).les pendules à l’heure (20e).
Le sociétaire de Lille OSC Le sociétaire de Lille OSC 
(France) a célébré, de la plus (France) a célébré, de la plus 
belle des manières, sa 103 belle des manières, sa 103 
sélections avec les «Verts», sélections avec les «Verts», 
et devient le joueur le plus et devient le joueur le plus 
capé de l’histoire de l’équipe capé de l’histoire de l’équipe 
nationale, devant l’attaquant nationale, devant l’attaquant 
Islam Slimani (102 sélections).Islam Slimani (102 sélections).
Une égalisation qui a permis Une égalisation qui a permis 
aux Algériens de se libérer, et aux Algériens de se libérer, et 
de se ruer vers l’attaque pour de se ruer vers l’attaque pour 
prendre l’avantage. Ce qui prendre l’avantage. Ce qui 
arriva, puisque la sélection arriva, puisque la sélection 
algérienne est parvenue à algérienne est parvenue à 
marquer le deuxième but avant marquer le deuxième but avant 
la pause.la pause.
Après un pressing de Kendouci, Après un pressing de Kendouci, 
ce dernier sert sur le côté ce dernier sert sur le côté 
gauche Gouiri, dont le centre gauche Gouiri, dont le centre 
trouve la tête de Mahrez (29e). trouve la tête de Mahrez (29e). 
Le joueur d’Al-Ahli Djeddah Le joueur d’Al-Ahli Djeddah 
(Arabie saoudite) renoue avec (Arabie saoudite) renoue avec 
les filets 10 mois plus tard. les filets 10 mois plus tard. 
Son dernier but remontait en Son dernier but remontait en 
effet, au 9 janvier dernier, à effet, au 9 janvier dernier, à 
l’occasion du match amical l’occasion du match amical 
disputé face au Burundi (4-disputé face au Burundi (4-
0), au stade de Kégué à Lomé 0), au stade de Kégué à Lomé 
(Togo).(Togo).
L’attaque fait parler la L’attaque fait parler la 
poudre poudre 
Après la pause citron, le «Club Après la pause citron, le «Club 
Algérie» est revenu avec des Algérie» est revenu avec des 
intentions plus offensives, dans intentions plus offensives, dans 

l’objectif de prendre le large, l’objectif de prendre le large, 
face à une équipe du Liberia, face à une équipe du Liberia, 
déjà éliminée avant cette déjà éliminée avant cette 
ultime journée.ultime journée.
Après quelques tentatives, le Après quelques tentatives, le 
buteur d’Al-Shamal SC (Div.1/ buteur d’Al-Shamal SC (Div.1/ 
Qatar) Bounedjah, embusqué Qatar) Bounedjah, embusqué 
dans la surface, a réussi à dans la surface, a réussi à 
tromper la vigilance du portier tromper la vigilance du portier 
des «Lone Stars» Abdulai des «Lone Stars» Abdulai 
Koulibaly (64e), profitant Koulibaly (64e), profitant 
d’une balle rebondie sur le d’une balle rebondie sur le 
poteau, suite à tir de Gouiri.poteau, suite à tir de Gouiri.
La suite de la rencontre a été La suite de la rencontre a été 
nettement à l’avantage des nettement à l’avantage des 
«Verts», qui sont parvenus à «Verts», qui sont parvenus à 
planter un quatrième but par planter un quatrième but par 
Gouiri (74e), après un centre Gouiri (74e), après un centre 
du rentrant Amoura. Ce dernier du rentrant Amoura. Ce dernier 
s’est transformé en buteur pour s’est transformé en buteur pour 
clôturer le festival offensif dans clôturer le festival offensif dans 
le temps additionnel (90e+5).le temps additionnel (90e+5).
Lors de cette campagne Lors de cette campagne 
qualificative, l’Algérie a inscrit qualificative, l’Algérie a inscrit 
16 buts et a encaissé 2 buts 16 buts et a encaissé 2 buts 
seulement, en six matchs joués.seulement, en six matchs joués.
Une minute de silence a été Une minute de silence a été 
observée avant le coup d’envoi observée avant le coup d’envoi 
de la partie en hommage à de la partie en hommage à 
l’ancien joueur de la glorieuse l’ancien joueur de la glorieuse 
équipe du Front de Libération équipe du Front de Libération 
nationale (FLN) Rachid nationale (FLN) Rachid 
Mekhloufi, et à l’ancien Mekhloufi, et à l’ancien 
attaquant de la sélection, attaquant de la sélection, 
Abdelhamid Merakchi, Abdelhamid Merakchi, 

décédés.décédés.
Dans l’autre match du groupe Dans l’autre match du groupe 
E, le Togo, déjà éliminé à E, le Togo, déjà éliminé à 
l’instar du Libéria, a clôturé l’instar du Libéria, a clôturé 
les qualifications en battant à les qualifications en battant à 
domicile la Guinée-équatoriale domicile la Guinée-équatoriale 
(3-0), grâce à un doublé (3-0), grâce à un doublé 
d’Annor (14e, 87e) et un autre d’Annor (14e, 87e) et un autre 
de Denkey (54e).de Denkey (54e).
A l’issue de cette ultime journée, A l’issue de cette ultime journée, 
l’Algérie termine largement l’Algérie termine largement 
en tête avec 16 points, devant en tête avec 16 points, devant 
la Guinée-équatoriale (8 pts) la Guinée-équatoriale (8 pts) 

qui accompagne les «Verts» qui accompagne les «Verts» 
en phase finale. Le Togo suit en phase finale. Le Togo suit 
derrière à la troisième place derrière à la troisième place 
avec 5  unités, alors que le avec 5  unités, alors que le 
Libéria ferme la marche avec Libéria ferme la marche avec 
4 points.4 points.
Les «Verts» reprendront Les «Verts» reprendront 
du service en mars 2025, à du service en mars 2025, à 
l’occasion de la reprise des l’occasion de la reprise des 
qualification s de la Coupe du qualification s de la Coupe du 
monde 2026, avec au menu un monde 2026, avec au menu un 
déplacement au Botswana et la déplacement au Botswana et la 
réception du Mozambique.réception du Mozambique.

La sélection algérienne a sélection algérienne 
de football a battu de football a battu 
largement son largement son 

homologue du Libéria 5-1 homologue du Libéria 5-1 
(mi-temps : 2-1), en match (mi-temps : 2-1), en match 
disputé dimanche après-midi disputé dimanche après-midi 
au stade Hocine Aït-Ahmed au stade Hocine Aït-Ahmed 
à Tizi-Ouzou, pour le compte à Tizi-Ouzou, pour le compte 
de la 6e et dernière journée de la 6e et dernière journée 
(Gr.E) des qualifications à la (Gr.E) des qualifications à la 
Coupe d’Afrique des Nations Coupe d’Afrique des Nations 
CAN-2025.CAN-2025.
Les visiteurs ont ouvert la Les visiteurs ont ouvert la 
marque dès la 6e minute de marque dès la 6e minute de 
jeu grâce à Dweh Sampson, jeu grâce à Dweh Sampson, 
avant que Mandi n’égalise à avant que Mandi n’égalise à 
la 20e d’un tir dans la surface la 20e d’un tir dans la surface 
de réparation.de réparation.
Neuf minutes plus tard, le Neuf minutes plus tard, le 
capitaine Riyad Mahrez corse capitaine Riyad Mahrez corse 
l’addition d’une tête bien l’addition d’une tête bien 
placée, offrant l’avantage placée, offrant l’avantage 
à ses coéquipiers (2-1), un à ses coéquipiers (2-1), un 
score qui scelle la première score qui scelle la première 
manche du match.manche du match.
En seconde période, En seconde période, 
Bounedjah (65’) et Amine Bounedjah (65’) et Amine 
Gouiri (74’) ajoutent deux Gouiri (74’) ajoutent deux 
autres buts. Amoura a clôturé autres buts. Amoura a clôturé 
le festival offensif dans le le festival offensif dans le 
temps additionnel (91e+5).temps additionnel (91e+5).
Dans l’autre du groupe E, le Dans l’autre du groupe E, le 
Togo s’est imposé à domicile Togo s’est imposé à domicile 
face à la Guinée-équatoriale face à la Guinée-équatoriale 

(3-0).(3-0).
A l’issue de cette 5e victoire A l’issue de cette 5e victoire 
en six matchs, l’Algérie en six matchs, l’Algérie 
termine en tête du classement termine en tête du classement 
du groupe, avec 16 points, la du groupe, avec 16 points, la 

Guinée-équatoriale (8 pts), Guinée-équatoriale (8 pts), 
le Togo (5 pts), alors que le le Togo (5 pts), alors que le 
Liberia ferment la marche Liberia ferment la marche 
avec 4 points.avec 4 points.
L’Algérie et la Guinée-L’Algérie et la Guinée-

équatoriale se qualifient en équatoriale se qualifient en 
phase finale de la CAN-phase finale de la CAN-
2025 (21 décembre 2025-18 2025 (21 décembre 2025-18 
janvier 2026), aux côtés des janvier 2026), aux côtés des 
deux premiers des dix autres deux premiers des dix autres 

groupes des éliminatoires, groupes des éliminatoires, 
alors qu’un seul pays se alors qu’un seul pays se 
qualifiera pour le tournoi qualifiera pour le tournoi 
final dans la poule du pays final dans la poule du pays 
hôte.hôte.
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Liverpool a choisi Rayan Cherki pour succéder 
à Mohamed Salah

Le Real Madrid a reçu plus 
de 200 offres

Real Madrid :
Déjà un gros clash en interne

De retour au premier 
plan à l’Olympique 
Lyonnais, Rayan Cherki 

est sous le feu des projecteurs. 
La Premier League et Liverpool 
le suivent de près pour en faire le 
successeur de Mohamed Salah.
Mis au placard au début de 
saison, Rayan Cherki est revenu 
de très, très loin. D’abord 
prolongé jusqu’en 2026 pour 
éviter qu’il ne parte gratuit en fin 
de saison, l’international Espoirs 
a déjà inscrit 2 buts et délivré 3 
passes décisives avec son club 
formateur depuis le début de 
saison et s’est également montré 
performant avec les Bleuets, en 
parvenant à accrocher l’Italie en 
fin de match, ce vendredi (2-2), 
avec un but inscrit et une passe 
décisive réalisée. Le numéro 18 
a également eu des mots forts 
après la rencontre.
«J’ai changé. J’essaie de tout 
mettre en œuvre pour réussir, 
que ce soit en A ou à l’OL, je 

viens pour faire mon travail, 
que ça se passe au mieux, 
prendre du plaisir et surtout 
en donner aux gens (…) On ne 
voit pas beaucoup de plaisir à 
la télévision. Moi, je veux que 
les gens viennent pour prendre 
du plaisir et je veux le faire tout 
au long de ma carrière», avait-il 
expliqué. Et cela a été entendu 
outre-Manche, puisque le milieu 
offensif de 21 ans est suivi de 
près par la Premier League, et 
notamment Liverpool, alors 
qu’un intérêt du PSG existe 
toujours.

Liverpool veut en faire 
le nouveau Salah

Selon le Daily Mail, Liverpool 
aurait jeté son dévolu sur la 
star lyonnaise pour en faire le 
remplaçant de Mohamed Salah. 
Moins performant que ces 
dernières saisons, l’Égyptien 
arrive en fin de contrat à l’été 
prochain. Les Reds sont donc 
conscients qu’il pourrait négocier 

avec un autre club dès le mois de 
janvier et se tourne donc vers 
l’avenir en s’intéressant à Rayan 
Cherki. Sous contrat jusqu’en 
2026, avec une année en option 
s’il reste à l’OL l’été prochain, il 
pourrait également rapporter une 
belle somme d’argent à l’OL.
Alors que la DNCG a prononcé 
une rétrogradation à titre 
conservatoire du club à l’issue 
de la saison contre l’OL, couplée 
à une interdiction de recrutement 
et un encadrement de la masse 
salariale, le départ de Rayan 
Cherki vers un cador européen 
pourrait offrir une sécurité 
financière aux Gones, lui qui ne 
devrait pas partir cet hiver, selon 
son président John Textor : «on 
a perdu 15 millions d’euros de 
vente, mais avec un accord à plus 
long terme. Il a une plus grande 
valeur aujourd’hui que cet été. Il 
devrait rester en janvier, mais ce 
sera son choix, comme toujours 
dans le football».

Quel mercato pour le Real Madrid 
? La presse espagnole est 
convaincue que les Merengues 

vont recruter au moins deux joueurs 
au profil défensif cet hiver, à savoir un 
défenseur central et un latéral droit. 
Les noms d’Aymeric Laporte, Castello 
Lukeba, Trent Alexander-Arnold ou 
Jonathan Tah reviennent ainsi de façon 
répétitive dans les médias ibériques. 
Même s’il se dit aussi que Florentino 
Pérez ne serait pas si chaud que ça pour 
recruter…
Le président du Real Madrid préfère 
visiblement attendre l’été prochain pour 
recruter, ne souhaitant pas mettre la main 
à la poche en milieu de saison malgré les 
désirs de son entraîneur Carlo Ancelotti. 
Quoi qu’il en soit, le téléphone sonne 
en permanence dans les bureaux du 
Bernabéu en ce moment. Un phénomène 
déjà expliqué plus tôt cette semaine, et qui 

s’est multiplié ces derniers jours, comme 
l’indique le quotidien Marca.

Le Real Madrid recale à tout va
Le média sportif madrilène affirme que 
les joueurs et les agents harcèlent le Real 
Madrid pour proposer leurs services au 
club de la capitale espagnole. Conscients 
que les Merengues ont besoin de monde, 
les agents tentent d’y placer leurs poulains. 
Au total, les Merengues auraient reçu plus 
de 200 coups de fil ! Sergio Ramos fait 
partie de ces joueurs qui se sont proposés, 
mais les Madrilènes ont dit non
Des réponses négatives qui ont d’ailleurs 
été données à tous les appelants, 
notamment parce que le Real Madrid 
ne veut pas être utilisé pour forcer des 
prolongations ou des transferts dans 
d’autres clubs. Tout comme le Real 
Madrid veut s’éloigner, au possible, 
des feuilletons et des rumeurs liées au 
mercato. Voilà qui est clair…

Alors que le mercato hivernal du 
Real Madrid s’annonce plutôt 
animé, plus que d’habitude en 

tout cas, il y a deux clans qui se forment 
en interne…
La situation est compliquée au Real 
Madrid. Carlo Ancelotti et les Merengues 
font face à une épidémie de blessures 
assez conséquente, notamment dans le 
secteur défensif, où il n’y a actuellement 
pas de latéral droit de métier et un seul 
défenseur central - Antonio Rüdiger - est 
disponible. Autant dire qu’aux yeux de 
tout le monde, des renforts sont impératifs 
en défense, et ce, dès le mois de janvier.
Un marché hivernal pendant lequel les 
Merengues sont généralement assez 
calmes d’habitude. De nombreux noms 
sont déjà sortis dans la presse espagnole, 
avec Aymeric Laporte (Al-Nassr), Castello 
Lukeba (RB Leizpig) et Jonathan Tah 
(Bayer Leverkusen) comme principales 
options pour la charnière, alors que Trent 
Alexander-Arnold est la cible prioritaire 
pour le côté droit de la défense.

Pérez climatise tout le monde
Mais voilà que Relevo nous apprend une 

grosse information. En interne, tout le 
monde n’est pas sur la même longueur 
d’onde pour ce mercato hivernal. Le 
média indique ainsi que Carlo Ancelotti 
et José Ángel Sánchez, directeur général 
et bras droit de Florentino Pérez, veulent 
voir de nouveaux joueurs débarquer en 
janvier. Mais le président lui n’est pas 
spécialement chaud pour que le Real 
Madrid recrute cet hiver… Clairement, ça 
clashe entre les têtes pensantes de la Casa 
Blanca.
Le patron du club de la capitale espagnole 
n’est pas convaincu du besoin de recruter, 
et pense aussi au côté financier, avec des 
joueurs qui risquent d’être assez chers. 
Aymeric Laporte est cité en exemple de 
joueur qui coûterait un certain pécule 
aux Merengues s’ils décident de passer 
à l’attaque en janvier. Il préfère attendre 
le mercato estival pour faire venir de 
nouveaux joueurs, et il est même prêt à 
investir de façon conséquente en été. Il est 
donc très probable que Carlo Ancelotti et 
les supporters madrilènes soient déçus en 
janvier…
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En Bref...

Avec le Galaxy S25 «Slim», Samsung a un 
futur appareil concurrent dans le viseur

Ce turboréacteur pourrait bien révolutionner 
l’aviation La dernière mise à jour de 

Windows 11 a semé la confusion 
parmi les utilisateurs. En effet, 
certains d’entre eux ont reçu un 
message inattendu les informant 
de la fin du support pour la 
version 23H2 du système 
d’exploitation.

Le 12 novembre dernier, 
Microsoft publiait un nouveau 
correctif à destination 
de Windows 11. Baptisé 
KB5046633, celui-ci permet 
d’assurer la sécurité du système 
d’exploitation auprès des 
utilisateurs. Cependant, cette 
mise à jour a également causé 
l’apparition d’un message 
d’alerte erroné annonçant la 
fin du support technique de 
Windows 11 23H2, déployé 
seulement l’année dernière.

Windows 11 23H2 : un bug 
annonce prématurément la 

fin du support

Depuis sa publication, 
le correctif de sécurité 
KB5046633 pour Windows 11 
23H2 génère une notification 
pour le moins étonnante depuis 
la section Windows Update. 
Le message indique que cette 
version de Windows 11 arrive 
à son terme et invite donc 
les utilisateurs à télécharger 
une version plus récente du 
système d’exploitation, à savoir 
Windows 11 24H2, afin de 
pouvoir continuer à bénéficier 
des mises à jour de sécurité. 
Cette situation est d’autant 
plus troublante que Windows 
11 23H2 bénéficie d’un 
support s’étendant jusqu’au 11 
novembre 2025, incluant à la 
fois les mises à jour de sécurité 
et les nouvelles fonctionnalités.

Fort heureusement, l’un des 
représentants de Microsoft 
a rapidement confirmé à nos 
confrères de Windows Latest 
qu’il ne s’agissait que d’un 
dysfonctionnement. D’ailleurs, 
la firme de Redmond est d’ores 
et déjà sur le coup et prévoit 
de corriger cette anomalie par 
l’intermédiaire d’une mise 
à jour côté serveur dans les 
prochains jours.

Astro Mechanica a mis 
au point un moteur 
d’avion « turboélectrique 

adaptatif ». Révolutionnaire, 
grâce à des moteurs électriques, 
il permet de bénéficier des 
atouts d’un turboréacteur avec sa 
variante à double flux pour voler 
économiquement à des vitesses 
subsoniques, supersoniques, 
voire encore plus vite !
Avec ce moteur révolutionnaire, 
le Concorde aurait eu 61 % 
d’autonomie supplémentaire ! 
C’est ce que prétend la start-up 
américaine Astro Mechanica 
en présentant son moteur 
turboélectrique adaptatif. La 
société vient de réaliser avec 
succès le premier test de son 
moteur baptisé Gen3. Il a été 
poussé jusqu’à 30 % de sa 
puissance maximale. Cette toute 
petite entreprise, fondée en 
2021 aux États-Unis, combine 
la technologie des moteurs de 
véhicules électriques avec celles 
des turboréacteurs. L’engin est 
adaptatif, c’est-à-dire qu’il est 
optimisé pour chaque phase 
de vol, que ce soit en mode 
subsonique ou supersonique.
Pour cerner l’atout de ce moteur 
turboélectrique, il est nécessaire 
de comprendre comment 
fonctionne un turboréacteur 
traditionnel et sa variante à 
double flux. Un turboréacteur 
aspire de l’air en utilisant ses 
propres gaz d’échappement 
pour faire tourner la soufflante 
du compresseur. Plus il y a de 
gaz d’échappement et plus la 
vitesse est importante. De fait, le 
turboréacteur est très performant 
à des vitesses supersoniques, mais 
peu en subsonique. Dans cette 
configuration, la consommation 
en carburant est alors énorme. 

Ainsi, le Concorde consommait 
deux tonnes de carburant 
uniquement pour son roulage du 
taxiway à la piste de décollage. 
C’est ce genre de réacteur qui 
équipe les avions de chasse. Ils 
ne sont conçus ni pour la sobriété 
écologique ni pour la discrétion.

Le meilleur des deux mondes
L›autre variante que l›on trouve 
sur l›ensemble des avions de ligne 
est le turboréacteur à double flux. 
La poussée est réalisée à la fois 
par les gaz de combustion, mais 
aussi par un flux d›air froid. L›air 
qui entre est réparti en deux flux, 
avec autant de parcours dans le 
moteur. Ils se rejoignent en sortie 
de tuyère. Une partie de l›air 
prend le chemin du turboréacteur 
classique, quand l›autre passe 
en périphérie du moteur. L›air 
froid vient envelopper le flux 
d›échappement. Ce premier est 
même plus performant en poussée 
dans certaines conditions. Les 
économies en carburant sont 
importantes et le bruit moins 
conséquent.
En revanche, si ce procédé 
est très efficace à des vitesses 
subsoniques, le passage du mur 
du son reste problématique. 
Pour avaler un maximum d’air, 
les soufflantes sont énormes 

et cela engendre une traînée 
aérodynamique qui rend le 
vol à cette allure difficile et 
contreproductif.
Plus performant, moins onéreux
La solution d›Astro Mechanica 
vient mixer le meilleur des deux 
mondes avec des motorisations 
électriques. L›engin est à la 
fois un turboréacteur classique 
et à double flux. Il peut passer 
d›un mode à l›autre selon la 
vitesse. Mieux encore, au lieu 
d›être alimenté par les gaz 
d›échappement, le compresseur 
est animé par un ensemble de 
moteurs électriques. Ils sont 
alimentés par un autre moteur 
entraîné par un turbogénérateur 
indépendant du réacteur. 
Autrement dit, la soufflante 
est séparée du compresseur. 
Avec cette dissociation, le 
procédé permet de faire varier 
la quantité d›air comprimé pour 
la combustion. D›où le côté 
adaptatif, car l›ensemble adapte 
le débit d›air à la vitesse du vol.
Plus précisément, le moteur 
turboélectrique adaptatif est 
doté de trois modes. Le premier 
exploite un moteur électrique 
pour faire tourner le disque à 
aube qui sert de compresseur/
turbofan. Il n’y a pas de 

combustion du flux d’air. De 
quoi réduire considérablement 
la consommation de pétrole lors 
du roulage et en vol subsonique. 
Le second mode, fait passer le 
moteur en turboréacteur simple 
pour passer en vol supersonique. 
Là aussi, un moteur électrique 
alimente en air le compresseur, 
plutôt que d’exploiter les 
gaz d’échappement. Le 
troisième mode est encore 
plus impressionnant, puisqu’il 
transforme l’ensemble en 
statoréacteur pour aller au-delà 
de Mach 3. De quoi ouvrir au 
moteur la porte à l’aventure 
spatiale. Dans ce mode, il n’y a 
plus besoin d’éléments mobiles, 
c’est la vitesse seule de l’avion 
qui fournit la compression pour la 
combustion.
Avec cette architecture, la société 
affirme que ce réacteur sera bien 
moins onéreux qu’un Leap-1B 
d’avion de ligne, par exemple. 
L’entretien serait également 
moins important car il y a 
moins de pièces mobiles. Autre 
atout, l’engin peut être alimenté 
par du GNL, c’est-à-dire du 
méthane liquide plus efficace et 
moins polluant que le kérosène. 
Pour le moment, le réacteur 
n’a fonctionné que sur un banc 
d’essai.
Astro Mechanica compte  
toutefois développer une cellule 
d’avion équipée de quatre de 
ces moteurs associés à deux 
moteurs classiques GE CT7. 
Avec l’aéronef, la firme souhaite 
réaliser un vol expérimental sans 
escale de San Francisco à Tokyo. 
Ambitieux, mais tellement 
séduisant...

L’année prochaine, le marché des 
smartphones haut de gamme verra 
naître une nouvelle bataille entre 
les géants Apple et Samsung. 
Face aux rumeurs persistantes 
d’un iPhone Air pour 2025, le 
constructeur coréen prépare 
déjà sa contre-attaque avec un 
mystérieux Galaxy S25 «Slim».
De récentes fuites relayées par 
SmartPrix révèlent l’existence 
d’un modèle portant la référence 
SM-S937, distinct des trois 
versions traditionnelles du 
Galaxy S25 dont les numéros de 
modèle étaient déjà connus. Cette 

nouvelle variante étofferait ainsi 
la gamme aux côtés des S25, 
S25+ et S25 Ultra attendus pour 
le début d’année 2025.
L’existence du Galaxy S25 Slim 

se précise dans une nouvelle 
fuite

Voilà maintenant plusieurs 
semaines que les rumeurs 
s›intensifient au sujet d›un Galaxy 
S25 Slim. Les derniers bruits 
de couloir à son sujet laissaient 
d›ailleurs entrevoir la présence 
d›une caméra de très grande 
qualité, comparable à celles 
embarquées par les modèles 

Ultra. S›il n›y avait donc que très 
peu de doutes quant à l›existence 
d›une variante Slim, voilà que le 
site SmartPrix vient de dégouter 

un nouvel élément semblant 
confirmer l›arrivée d›un modèle 
aminci au sein de la gamme des 
Galaxy S25.
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L’analyse de plusieurs 
données internationales met 

en évidence le fait que certains 
changements physiques 
peuvent être des signes 

précurseurs de démence, 
plusieurs années avant le 

diagnostic.

Une nouvelle étude a 
établi un lien entre 
une fragilité accrue 

(définie comme “l’accumulation 
de multiples déficits de santé 
liés à l’âge et d’une réserve 
physiologique réduite”) et la 
démence, neuf ans avant le 
diagnostic officiel. 
On rappelle que la maladie 
d’Alzheimer est la forme la plus 
fréquente de démence. La maladie 
d’Alzheimer est une pathologie 
neurodégénérative qui affecte 
principalement la mémoire, mais 
également d’autres fonctions 
cognitives, liées par exemple 

au langage, au raisonnement, à 
l’apprentissage…. Cette maladie 
évolue généralement vers une 
perte d’autonomie. C’est une des 
causes principales de handicap 
et de dépendance chez les 
personnes âgées dans le monde. 
Actuellement, il n’existe aucun 
traitement pour la soigner.
«Avec quatre à cinq problèmes de 
santé supplémentaires, le risque 
de développer une démence est 
en moyenne 40 %»
Des chercheurs de l’Université 
du Queensland ont examiné les 
données internationales de plus 
de 30 000 personnes des États-
Unis et du Royaume-Uni sur une 
période de 20 ans. Publiée dans 
la revue Jama Neurology, l’étude 
révèle que la fragilité physique 
apparaît et s’accélère au cours 
des neuf années précédant 
le diagnostic des personnes 
atteintes de démence. On parle 

de fragilité face à un patient qui 
devient vulnérable, après une 
perte de poids involontaire, une 
baisse de force musculaire, une 
fatigue, une lenteur de marche ou 
encore une grande sédentarité.
“Nos résultats montrent qu’avec 
quatre à cinq problèmes de santé 
supplémentaires, le risque de 
développer une démence est 

en moyenne 40 % plus élevé, 
alors que pour les personnes 
en meilleure forme, le risque 
est plus faible”, a déclaré le Dr 
David Ward, l’un des auteurs 
de l’étude, au Royal Australian 
College of General Practitioners 
(RACGP).
Il serait possible de repérer la 
démence bien avant le diagnostic

Ces données sont 
encourageantes et supposent 
que les professionnels de santé 
pourraient être en mesure 
de repérer les profils plus 
susceptibles de développer 
la démence bien avant que le 
diagnostic officiel ne soit établi, 
permettant ainsi aux patients de 
prendre un temps d’avance sur 
la dégénérescence des fonctions 
cérébrales. Selon le National 
Health Service, un diagnostic 
précoce peut s’avérer utile en cas 
de démence. 
“En comprenant le lien entre le 
vieillissement, la fragilité et la 
démence, nous pouvons utiliser 
des stratégies d’intervention 
ciblées pour réduire les risques 
et améliorer la qualité de vie”, a 
partagé le Dr Ward.

Une mauvaise santé intestinale 
peut avoir un impact négatif sur 
votre sommeil, votre digestion 
et votre niveau d’énergie. Mais 
il y a une bonne nouvelle ! Nos 
habitudes de vie et nos modes 
d’alimentation peuvent nous aider 
à prendre soin de nos intestins. 
Commencez dés le matin.
De plus en plus de recherches 
ont souligné l’importance de 
la santé intestinale sur la santé 
globale. Ce n’est pas rien qu’il 
se murmure que notre ventre est 
notre deuxième cerveau. Une 
mauvaise santé intestinale peut 
avoir un impact négatif sur votre 
sommeil, votre digestion et votre 
niveau d’énergie.
Nos habitudes de vie et nos 
modes d’alimentation peuvent 
nous aider prendre soin de nos 
intestins, ce qui peut conduire à 
une meilleure santé cardiaque, 
cérébrale, digestive et plus 
encore. Il existe des choses 
simples que vous pouvez 
faire pour favoriser la santé 
intestinale, en particulier dès 
le matin. Lisa Ganjhu et Lance 
Uradomo, gastroentérologues, 
partagent leurs conseils pour nos 
confrères de Eating Well.

1. Mangez un petit-déjeuner 
riche en fibres et en protéines

On entend souvent dire que le 
petit-déjeuner est le repas le 
plus important de la journée, 
et les gastroentérologues sont 
d’accord ! « J’aime penser que 
notre corps est comme une 

voiture. Il faut commencer la 
journée avec le réservoir plein », 
explique Lisa Ganjhu. Le petit-
déjeuner stimule le travail de 
l’intestin dès le matin et favorise 
un niveau d’énergie sain pour 
le reste de la journée. L’experte 
recommande un petit-déjeuner 
riche en protéines et en fibres, 
comme un yaourt grec ou des 
œufs et du fromage.
Les fibres contiennent des 
prébiotiques qui nourrissent vos 
bonnes bactéries intestinales, 
favorisant ainsi un microbiome 
intestinal sain. Un régime 
alimentaire riche en fibres 
peut également réduire le 
risque de maladies digestives 
comme le syndrome du côlon 
irritable (SCI) et les maladies 
inflammatoires chroniques de 
l›intestin (MICI).

2. Buvez un verre d›eau
Prendre un verre d’eau dès le 
réveil permet de réhydrater le 
corps après une longue nuit de 
sommeil. « La molécule la plus 
abondante dans les cellules qui 
tapissent votre tube digestif est 
l’eau, qui représente 70 % ou 
plus de la masse cellulaire totale 
», explique de son côté le docteur 
Lance Uradomo.
L›hydratation est importante 
pour la santé intestinale, car l›eau 
aide à décomposer les aliments, 
améliorant ainsi la digestion 
et facilitant l›absorption des 
nutriments. Elle favorise 
également un microbiote 

intestinal sain et un système 
immunitaire renforcé.

Essayez de laisser une bouteille 
d›eau sur votre table de nuit 
avant de vous coucher. À votre 
réveil, elle sera là pour vous 
rappeler de boire.

3. Bougez !
Le mouvement a un impact 
positif sur la santé intestinale 
de plusieurs façons. « Même 
s’il ne s’agit que d’une marche 
de 10 minutes ou d’une séance 
d’entraînement à la maison, 
toute forme de mouvement peut 
aider à la digestion », explique 
Lance Uradomo. « L’exercice 
augmente le flux sanguin vers les 
muscles du système digestif et 
aide à faire circuler les aliments 
dans le tube digestif ».
Commencez votre journée par 
quelques étirements doux ou 
une promenade. Vous aurez un 
avantage supplémentaire si vous 
pouvez marcher dehors sous le 
soleil du matin. L’exposition 
matinale au soleil favorise 
des rythmes circadiens sains, 
améliorant la qualité et la durée 
du sommeil, ce qui a un effet 
positif sur la santé intestinale. 
Les rythmes circadiens aident à 
réguler les fonctions digestives, 
notamment la motilité, la 
digestion et l’absorption.

4. Prenez du temps pour la 
pleine conscience

Nous vivons dans un monde 
où nous sommes constamment 

stimulés, du moment où nous 
nous réveillons jusqu’au 
moment où nous nous couchons. 
Cette stimulation constante peut 
submerger le système nerveux, 
provoquant un stress dans le 
corps. Le stress, qu’il soit aigu 
ou chronique, a un impact direct 
sur la santé intestinale. Et même 
si certains stress sont inévitables, 
trouver des moyens sains de le 

gérer peut contribuer à favoriser 
la santé intestinale.
Prenez un moment de pleine 
conscience le matin avant de 
consulter vos e-mails ou vos 
réseaux sociaux. Pratiquez la 
pleine conscience en sirotant 
votre café, pendant des 
étirements doux ou pendant que 
vous vous brossez les dents.

Ce signe d’alerte peut annoncer la maladie d’Alzheimer 
9 ans avant

Prendre cette boisson au réveil permet d’avoir
 des intestins en bonne santé
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L’eau du robinet abîme-t-elle 
la peau ? L’eau froide est-elle 
vraiment meilleure ? Comment 
bien essuyer son visage ? Un 
expert skincare nous donne sa 
réponse de professionnel pour 
avoir une belle peau.
Selon sa qualité, l’eau appliquée 
sur le visage au quotidien et 
la façon dont elle est essuyée 
peuvent abîmer la peau. 

Alexandre Vacher, CEO chez 
Méthode Physiodermie, nous 
explique les bons gestes skincare 
à adopter.

L’eau du robinet abîme-t-elle 
la peau ? 

Appliquer de l’eau sur notre 
visage, c’est un réflexe quotidien 
que l’on fait chaque matin qui, 
s’il ne respecte pas certaines 
conditions, peut causer des 

dommages sur l’épiderme. 
«Mettre de l’eau sur le visage 
le matin peut aider à rafraîchir, 
éliminer les impuretés et l’excès 
de sébum», nous confie Alexandre 
Vacher qui tient aussi à mettre 
en garde contre les mauvaises 
pratiques. «Cependant, il est 
important de prendre en compte 
certains facteurs qui peuvent 
affecter la qualité de la peau», 
note-t-il.
En premier lieu, la qualité de l›eau 
est un critère à contrôler. «Le pH 
et la qualité de l’eau du robinet 
varient en fonction de l’endroit où 
vous vivez», déclare celui qui est 
à la tête de la marque de skincare 
Méthode Physiodermie. Si le 
pH est considéré comme neutre 
à 7, la peau du visage demande 
un pH différent. «En général, le 
pH de l’eau du robinet se situe 
entre 6,5 et 8,5. Pour que la peau 
reste équilibrée, l’idéal serait 
qu’elle soit sur un pH de 5,5», 

recommande l›expert. Ainsi, 
favorisez une eau thermale, à 
appliquer au brumisateur, qui 
sera plus douce et évitera aussi 
le dépôt de calcaire contenu dans 
l›eau du robinet, connu pour 
assécher la peau.
L’eau froide est-elle vraiment 

meilleure pour la peau ?
Autre facteur à surveiller 
lorsqu›on applique de l›eau 
sur son visage le matin : la 
température de l›eau. Bien qu›elle 
procure une sensation de bien-
être et de détente, l›eau chaude est 
mauvaise pour la beauté du visage 
car elle va fragiliser la barrière 
cutanée naturel, assécher la peau 
et causer des rougeurs. «L’eau 
chaude peut être plus agressive 
pour la peau et peut causer une 
sécheresse excessive», remarque 
Alexandre Vacher.
A contrario, l›eau froide présente 
de nombreux avantages beauté 

puisqu›elle resserre les pores, 
décongestionne et active la 
circulation sanguine. Sur le 
long terme, l›eau froide va 
tendre les traits du visage et 
agir comme un lifting naturel. 
Toutefois, pour un nettoyage 
efficace le matin, l›expert 
skincare conseille un nettoyant 
en combinaison car «l›eau froide 
peut être rafraîchissante mais 
moins efficace pour éliminer les 
impuretés» que l›eau chaude. 
«L›utilisation de produits 
nettoyants doux et non irritants 
peut être préférable à l’utilisation 
de savons durs ou d’autres 
produits décapants ayant souvent 
des pH proches de 8», explique-t-
il. A noter que celles ayant la peau 
sèche ou sensible peuvent zapper 
le nettoyant du matin pour ne pas 
fragiliser davantage l›épiderme, 
tandis que les peaux grasses ou 
acnéiques auront besoin de ce 
nettoyage supplémentaire.

Pour préserver la jeunesse de 
sa peau, Catherine Deneuve 
s’appuie sur deux secrets anti-
âge, dont l’un est également 
adopté par Jane Fonda.
C’est la mère de Catherine 
Deneuve, la comédienne Renée 
Simonot qui lui a transmis l’un 
des préceptes anti-âge de base : 
une protection solaire en toute 
circonstance. «Nous avons été 
élevées à la campagne et avons 
toujours fait attention au soleil. 

Ma mère nous a dit que ce 
n’était pas très bon pour la peau 
donc j’ai beaucoup protégé mon 
visage. Je suis plutôt contente, 
car après tant d’années, ma peau 
est toujours en forme», avait-elle 
confié à Into The Gloss.
Réalisé dès le plus jeune âge, 
ce conseil beauté précieux a 
protégé le visage de Catherine 
Deneuve des rayons UV du 
soleil, connus pour accélérer 
le vieillissement cutané. Ainsi, 

pensez à appliquer, en quantité 
suffisante, une protection solaire 
SPF 30 minimum sur l’ensemble 
de votre visage et du cou. Ce 
geste anti-âge est à appliquer 
toute l’année et à renouveler 
toutes les deux heures.
L’autre secret anti-âge de 
Catherine Deneuve réside dans 
la façon dont elle hydrate son 
visage. La Française âgée de 81 
ans n›est pas fan de l›hydratation 
permanente et elle explique 

pourquoi : «J›hydrate le soir 
aussi, mais pas tous les jours. 
La personne qui prend soin de 
ma peau depuis des années m›a 
expliqué que le collagène du 
visage devait travailler en se 
stimulant lui-même, il ne faut pas 
systématiquement le remplacer 
par une crème».
De plus, Catherine Deneuve prend 
soin de changer régulièrement 
sa crème hydratante afin de 
stimuler sa peau. Un conseil 

beauté copié par Jane Fonda, qui 
a récemment confié à Glamour 
: «Catherine Deneuve m’a dit il 
y a longtemps, dans les années 
60, qu’elle changeait de crème et 
n’utilisait jamais la même. Et j’ai 
entendu au fil des décennies des 
gens qui avaient tendance à dire 
que cela était bon. Donc c’est ce 
que je fais – tout ça pour éviter la 
peau sèche».

Oubliez la cuisson interminable 
du gratin dauphinois, 

l’animateur de Petits plats 
en équilibre vous propose 

beaucoup plus rapide et tout 
aussi gourmand !

Diminution des rides, 
effacement des taches 
cutanées, teint éclatant… 

Le peeling au phénol est un soin 
doté de multiples bénéfices pour 
la peau, mais aussi à manier avec 
précaution. Focus.
Dans le secteur de la beauté, il 
existe de nombreuses techniques 
de médecine esthétique pour 
prendre soin de sa peau. Parmi 
elles, il y a le peeling au phénol 
(ou acide phénique). Ce dernier 
agit sur la structure du derme, 
conférant un rajeunissement 
d›une dizaine d›années. 
Cependant, ce soin doit être 
pratiqué avec une grande 
vigilance. De quoi s›agit-il 

réellement ? Quels résultats 
attendre ? Quels sont les effets 
secondaires ? On vous dit tout.

C’est quoi ? 
Le peeling au phénol est le plus 
puissant qui puisse exister car il 
agit jusqu›au derme profond. Il 
consiste à appliquer sur la peau 
un liquide exfoliant (à base de 
phénol) destiné à la faire peler 
en profondeur afin qu›elle se 
régénère en produisant une 
nouvelle peau. L›objectif est de 
détruire les couches supérieures 
du visage. Généralement, il est 
pratiqué sur les peaux claires 
(phototype 1 à 4) afin d›éviter les 
risques pigmentaires : à la suite 
d›un peeling au phénol, il y a une 
différence de couleur entre les 
zones traitées et le reste. Ce soin 
peut être réalisé sur l›ensemble 
du visage mais aussi localement 
sur des zones ciblées qui ont 
besoin d›être renouvelées.

Peut-on le faire à la maison ? 
Les peelings légers et moyens 
peuvent se réaliser à la maison 
mais ce n’est pas le cas du peeling 
profond qui doit être réalisé chez 
un médecin dermatologue ayant 
reçu une formation spécifique 
et doit être pratiqué sous 
anesthésie locale ou générale. 
Comptez environ une heure 
pour la séance. Une surveillance 
cardiologique est également 
obligatoire car le phénol peut 
avoir des effets non désirés sur le 
système cardiaque. Le peeling au 
phénol nécessite un suivi post-
opératoire (hospitalisation d’une 
nuit, cicatrisation avec poudre 
antiseptique pendant huit jours). 
Il n’est donc pas à prendre à la 
légère !

Quels résultats ? 
Il suffit d’un seul peeling au 
phénol pour observer des 
résultats spectaculaires, entre 10 

à 15 jours après sa réalisation. 
Parmi eux : la tonicité du 
derme, l’effacement des taches 
pigmentaires, un lissage de la 
peau ainsi qu’un effet liftant. Il 
permet aussi et surtout de corriger 
le photovieillissement marqué 

pour les peaux très exposées au 
soleil et au tabagisme massif. 
Ainsi, les rides profondes du 
pourtour des paupières et celles 
du contour de la bouche sont 
effacées. Résultat ? Le visage 
paraît 10 ans de moins.

Peeling au phénol
Le soin qui rajeunit la peau de 10 ans

Se laver le visage à l’eau, ça abîme ou ça réveille la peau ?

Quels sont les secrets beauté anti-âge de Catherine Deneuve



La ministre de la Culture 
et des Arts, Soraya 
Mouloudji a présidé, 

samedi à Alger, la clôture de la 
27e édition du Salon international 
du livre d’Alger (SILA), au 
Palais des expositions «SAFEX» 
(Alger), et a remis les prix aux 
lauréats du Prix du livre de 
jeunesse intitulé «Mon premier 
livre» et du Prix du «Meilleur 
stand» du salon.

La cérémonie de clôture qui, 
s’est déroulée en présence de 
l’ambassadeur du Qatar en 
Algérie, Abdulaziz Ali Al-
Naama, des représentants du 
président du Conseil de la nation, 
du président du Conseil national 
des droits de l’Homme (CNDH), 
Abdelmadjid Zaalani, et des 
membres du corps diplomatique 
accrédité en Algérie, a vu la 
distinction de Slimani Mouncef 
Belkacem, lauréat du Prix 
«Mon premier livre» dans la 
catégorie langue arabe, pour son 
roman «Aaliyat Al-Qach», et 
de Amel Abdallah, lauréate de 
la catégorie langue amazighe, 
pour son roman «Twajat dou 
Bajou», tandis que le prix dans la 
catégorie des langues étrangères 
n’a pas été décerné.

Le Prix du livre de jeunesse «Mon 
premier livre», qui récompense 

les premières publications des 
jeunes auteurs de moins de 35 
ans ayant publié leur premier 
livre en 2024, tous genres 
littéraires confondus, consiste 
en une attestation honorifique 
et une récompense financière de 
500.000 DA.

Le comité a reçu «81 œuvres 
créatives depuis l’ouverture des 
candidatures dans différents 
genres littéraires», comprenant 
des pensées, de la poésie, des 
romans, des nouvelles et des 
essais, la majorité des œuvres 
étant des romans, en arabe et 
en tamazight, d’un «niveau 
homogène, avec des thématiques 
variées, mêlant réalisme et 
fantaisie».

Le prix dans la catégorie des 
langues étrangères «n’a pas 
été décerné en raison du faible 
nombre de textes proposés et de 
leur non-conformité aux critères 
de participation» a précisé la 
présidente du jury, Inchirah 
Saadi.

A cette occasion, le stand de 
l’Etat du Qatar a remporté le 
prix du «Meilleur stand» du 
salon, et ses organisateurs ont 
été honorés. Ce stand a attiré 
les visiteurs grâce à son design 
unique inspiré des éléments de 

la culture et du riche patrimoine 
qatari, tout en intégrant des 
technologies modernes et 
de l’innovation, alliant ainsi 
tradition et modernité, selon les 
organisateurs du prix.

Dans une allocution prononcée 
à cette occasion, Mme 
Mouloudji a souligné que le 
secteur de la culture et des 
arts «s’est toujours engagé à 
encourager et accompagner les 
créateurs, notamment les jeunes, 
conformément aux orientations 
du président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune», 
ajoutant que «la création du 
prix +Mon premier livre+ dans 
sa première édition cette année 
constitue «une étape civilisée 
pour promouvoir à la fois l’acte 
créatif et la lecture».

La ministre a indiqué que le 
Salon, devenu «un rendez-vous 
culturel incontournable aux 
niveaux national et international 
et placé sous le haut patronage 
du président de la République, ne 
cesse de promouvoir la créativité 
et accompagner les nouvelles 
générations», rappelant que 
cette 27e édition s’est tenue 
au mois de novembre, mois de 
liberté, commémorant le 70e 
anniversaire du déclenchement 
de la glorieuse Révolution de 

libération». 

Mme Mouloudji a salué la 
participation du «Qatar, Etat 
frère et invité d’honneur du 
Salon, avec une délégation 
culturelle de haut niveau, 
conduite par Son Excellence le 
ministre qatari de la Culture, 
Cheikh Abdulrahman bin Hamad 
Al Thani et une délégation de 
haut niveau qui a pris part à 
la cérémonie d’ouverture, aux 
côtés d’intellectuels, d’écrivains, 
d’auteurs et d’artistes».

Le dernier jour du Salon a été 
marqué par une conférence en 

hommage à l’écrivain, journaliste 
et critique culturel Ameziane 
Ferhani, décédé fin décembre 
2023.

Le 27e Sila, ayant coïncidé cette 
année avec le 70e anniversaire 
du déclenchement de la Guerre 
de libération, sous le slogan 
«Lire pour triompher», a vu 
l’organisation de plusieurs 
conférences sur différentes 
thématiques, et la participation 
d’exposants de 1007 maisons 
d’édition issues de 40 pays.

Le rappeur et ex-mari de Kim 
Kardashian est connu pour 
tenir publiquement des propos 
polémiques et controversés. Ni 
ses employés ni son ex-belle-
famille ne semblent échapper à 
ses sorties de piste.

Le rappeur et homme d’affaires 
Kanye West, surnommé Ye, 
fait régulièrement polémique 
à cause de propos antisémites, 
racistes et complotistes. Mais 
il semble que le ressentiment 
du rappeur de «  Stronger  » 
s’étende aussi à son ex-belle-
famille, les Kardashian.

«  Les Juifs contrôlent les 
Kardashian  », aurait proféré à 
plusieurs reprises Kanye West 
devant son personnel. C’est ce 
que Murphy Aficionado, l’un de 
ses ex-employés en conflit avec 
lui, a rapporté dans une plainte 
déposée ce 14 novembre en 
Californie, rapporte Variety.

Le rappeur aurait soutenu 
également que les Kardashian 
«  en avaient après lui et son 
argent  ». «  Les Juifs veulent 
ma peau. Les juifs ont eu Kim 

et mes enfants... Les Juifs 
ont convaincu Kim. Elle a 
des maîtres juifs  », aurait-il 
affirmé. Le musicien venait de 
divorcer de Kim Kardashian et 
l’accusait de l’empêcher de voir 
ses enfants.

Tirades antisémites et racistes 

Le plaignant a travaillé pour la 
marque de chaussures Yeezy 
et l’école Donda Academy de 
Ye pendant neuf mois entre 
2022 et 2023. Ce fut, dit-il, 

«  un cauchemar  ». Selon 
lui, outre les comportements 
abusifs et inappropriés de son 
patron, les tirades antisémites 
et complotistes étaient 
«  quotidiennes  ». Comme 
d’autres employés qui ont 
porté plainte contre le rappeur, 
Murphy Aficionado dénonce les 
«  conférences racistes  » auquel 
le soumettait le businessman. 

Trevor Phillips, un Afro-
Américain employé par Ye 

pendant près d’un an à partir de 
la fin 2022, avait déjà indiqué 
dans une plainte que le rappeur 
avait affirmé à des élèves de 
la Donda Academy qu’il était 
persécuté par le peuple juif. 
«  Les Juifs veulent me faire 
tomber  » et «  les Juifs volent 
tout mon argent  », aurait-il 
clamé également aux employés, 
selon des propos relatés par 
France Info en avril 2024.

Un divorce qui passe mal 

Divorcé en mars 2022 de 
la star de télé-réalité, avec 
laquelle il a vécu huit ans et a 
eu quatre enfants, Kanye West 
s’est remarié en décembre de 
la même année avec la styliste 
Bianca Censori.

Ses relations avec Kim 
Kardashian sont cependant très 
tendues, même si celle-ci prend 
en compte ses problèmes de 
santé mentale. Ayant déclaré 
lui-même être atteint de troubles 
bipolaires (il a composé un 
album sur ce thème), Kanye 
West, diagnostiqué en 2016, 
avait finalement rejeté le 

diagnostic, dû au fait qu’il aurait 
été formulé par un médecin de 
confession juive.

L’affaire Adidas 

Sur les réseaux sociaux ou lors de 
différentes interviews, l’ex-mari 
de Kim Kardashian a souvent 
tenu des propos controversés, 
parfois antisémites. Sa position 
en faveur d’Hitler et des nazis, 
qu’il «  adore  », lui ont coûté 
son juteux partenariat avec 
l’équipementier Adidas et un 
long conflit sur la propriété des 
modèles de baskets siglés Yeezy.

Kanye West avait présenté ses 
excuses (en hébreu) pour ses 
allégations antisémites de 2022 
et déclaré en mars 2023 que 
regarder l’acteur Jonah Hill dans 
le film 21 Jump Street lui a fait 
«  aimer à nouveau les Juifs  ».

Kanye West avait présenté ses 
excuses (en hébreu) pour ses 
allégations antisémites de 2022 
et déclaré en mars 2023 que 
regarder l’acteur Jonah Hill dans 
le film 21 Jump Street lui a fait 
«  aimer à nouveau les Juifs  ».

Kanye West prétend que « les Juifs contrôlent les 
Kardashian »

Clôture de la 27e édition du Salon international 
du livre d’Alger
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D’AILLEURS ET D’ICI. 
L’artiste haïtien expose à la 
Galerie Christophe Person, à 
Paris. Suivons-le sur son île, qui, 
comme son art, semble relever 
d’une « Anomalie », titre de 
l’exposition.
Il y a tout juste dix ans, nous 
suivions Dany Laferrière dans 
l’exposition que le Grand Palais 
consacrait à Haïti. S’arrêtant 
devant trois hautes sculptures, 
l’académicien (qui venait d’être 
élu) commentait ainsi les trois 
Zwazo de Céleur Jean Hérard, 
ces oiseaux migrateurs nés, 
chez l’artiste, d’un refus de visa 
américain. « À partir d’un tout 
petit espace neutre – le pneu ou 
le pot où se tiennent les pattes 
– qu’il réussit à faire sien, on 
sent l’énergie même de l’envol, 
le regard tourné vers la terre 
parce qu’on est plus fort ainsi 
pour monter », disait Laferrière, 

poursuivant : « Voilà Haiti, voilà 
l’art haïtien : se tenir droit dans un 
espace neutre au cœur des choses 
les plus violentes. »
Les choses les plus violentes, 
les Haïtiens les vivent chaque 
jour à Port-au-Prince, en proie 
à la folie des gangs que rien ne 
semble pouvoir calmer. Mais 
rien, pas même eux, ne peut 
arrêter les artistes comme Céleur 
Jean Hérard, dont on peut voir 
l›œuvre picturale en ce moment à 
Paris. La peinture est une pratique 
relativement récente pour l›artiste, 
qui a exposé son travail pour la 
première fois l›an dernier dans sa 
ville natale.
Au début de ce siècle, dans son 
atelier de la Grand-Rue, niché 
dans un dédale de maisons de 
tôles entre lesquelles se faufilaient 
des nuées de chats, où des petites 
filles entouraient leur grand-mère 
pour natter sa chevelure blanche, 

les sculptures, de toute taille, et 
toutes de récupération, occupaient 
seules l›espace, empilées, 
accolées, dans un capharnaüm 
halluciné, sorte de caverne d›Ali 
Baba d›où surgissaient de partout 
des êtres surprenants, habités, 
malins, effrayants aussi. La 
créativité vous touchait au plexus.
La Grand-Rue qualifie à la 
fois cette artère qui traverse la 
capitale d›Haïti le long de la mer 
et une communauté d›artistes. 
Céleur Jean Hérard est né à Port-
au-Prince le 20 mars 1966. Il 
travaille d›abord comme ouvrier 
sableur, puis, sous l›influence de 
l›artiste Nasson, qui a créé une 
école de sculpture basée sur la 
récupération, se lance à son tour 
sur les traces de son frère artisan 
sculpteur sur bois.
À la fin des années 1990, 
le quartier de la Grand-Rue 
est envahi par des décharges 
automobiles, condamnant 
habitants et artisans à vivre entre 
deux amas de ferraille. D’un mal 
naît un bien, du fer, la récupération 
du ghetto, la résistance par la 
création : Céleur crée alors avec 
un autre sculpteur, André Eugène, 
le collectif des Atis Rezistans 
(« artistes en résistance » en 
créole haïtien). Ils seront rejoints 
plus tard par Frantz Jacques, dit 
Guyodo. Cette aventure artistique 
dite de « nouvelle sculpture », 
précise l’historien d’art Sterlin 
Ulysse, se fait récupération, « non 
seulement de débris de matériaux, 
mais encore de débris d’âmes, 
d’histoires ou d’anecdotes ». Le 

mouvement dit de la Grand-Rue 
attire les collectionneurs, une 
biennale est même lancée sur 
place, ainsi que des ateliers pour 
les enfants qui viennent apprendre 
le métier.
Céleur Jean, de la sculpture à 

la peinture
Céleur Jean raconte que 
s’ennuyant un jour chez des amis 
il s’est mis à dessiner, ouvrant peu 
à peu sa pratique à la peinture, 
qu’il poursuivra en parallèle de 
la sculpture. Ses récents travaux 
(ceux qu’il a réalisés entre 2016 
et 2023) sont pleins de tout ce 
qui traverse son contexte le plus 
proche, et pourrait se résumer en 
une formule : le risque de vivre. 
Les gangs se sont implantés au 
point que l’an dernier les artistes 
de la Grand-Rue ont dû quitter 
ce quartier du bas de la capitale. 
Leurs œuvres, elles, sont toujours 
dans leurs ateliers, du moins pour 
les sculptures de Céleur Jean, qui 
a pu mettre ses toiles à l’abri chez 
des amis.
La notion de lieu sûr est si 
mouvante à Port-au-Prince que 
lui-même, de retour dans sa ville 
après avoir fait le vernissage de 
son exposition parisienne, a dû 
déménager une fois encore, nous 
écrit-il : « Depuis le 17 octobre, 
les choses sont vraiment difficiles, 
il y a beaucoup de tirs tout près de 
chez moi, dans la ruelle Chrétien.»
Pourtant, vendredi 8 novembre 
2024, c’est encore au Centre 
d’art d’Haïti, qui, faute d’argent, 
reste implanté dans ce quartier 
dangereux de Port-au-Prince, que 

Céleur Jean est venu commenter 
le film de son compatriote Arnold 
Antonin sur les artistes de la 
Grand-Rue. Le public était là. « 
Nous restons ouverts en prenant 
des risques, car la zone est 
dangereuse, mais il faut continuer 
de vivre. Les gens viennent et 
paient pour les cours de dessin. Et 
les artistes sont là pour travailler, 
car il ne reste plus aucun lieu pour 
la culture », nous disait Allenby 
Augustin, le directeur du Centre 
d’art d’Haïti. Celui-ci prépare une 
exposition pour les 80 ans de ce 
lieu de mémoire de l’histoire de 
l’art haïtien – et quelle histoire ! 
–, qui avait ébloui Malraux. Mais, 
depuis, tout a empiré encore dans 
le quartier, et « le Centre d’art a dû 
fermer pour la sécurité du public 
et de ses employés ».
Tout cela relève-t-il de l’« 
Anomalie » telle que l’a définie 
Céleur Jean Hérard, qui a choisi 
ce terme comme titre de son expo 
chez Person ? « Quand on me 
demande quel est mon style, je 
réponds toujours : “Anomalie.” 
Pour moi, l’anomalie représente 
tout ce qui est anormal dans 
la vie. Le handicap d’Haïti 
est une grande anomalie pour 
nous. L’anomalie englobe les 
dysfonctionnements de la société 
et du monde, que je transmets 
dans mon travail. Ce que nous 
vivons en Haïti quotidiennement 
est difficile, et j’exprime cela 
aussi dans ma sculpture, bien que 
cela passe souvent inaperçu. »

Beyrouth a demandé la tenue 
d’une «session extraordinaire» 
du Comité pour la protection 
des biens culturels en cas de 
conflit armé dans les locaux 

parisiens de l’Unesco.

Dans une pétition 
adressée à l’Unesco, 
300 professionnels de la 

culture, dont des archéologues 
et des universitaires, ont appelé 
dimanche l’institution à garantir 
la protection du patrimoine 
libanais, notamment Baalbeck, 
à la veille d’une réunion cruciale 
au siège parisien de l’agence 
onusienne.
Au Liban, les frappes d’Israël, 
en guerre ouverte depuis le 23 
septembre contre le Hezbollah, 
visent notamment les cités de 
Baalbeck (est) et Tyr (sud), dont 
les sites antiques sont classés au 
patrimoine mondial de l’Unesco. 
Le 6 novembre, des frappes sur 
Baalbeck ont touché un secteur 

proche des ruines romaines. Le 
gouverneur de la région avait 
assuré qu’»un missile était tombé 
dans le parking» des temples 
millénaires.

Un patrimoine «gravement 
menacé»

La lettre signée par 300 
professionnels de la culture, 
rendue publique dimanche, a 
été envoyée à Audrey Azoulay, 
directrice de l’Unesco, 
l’enjoignant à «mettre en œuvre 
tous les moyens» et «des mesures 
renforcées jusqu’aux sanctions», 
pour «protéger ces trésors 
irremplaçables». Les signataires 
sont «tous unis par une même 
préoccupation, celle de préserver 
dans son intégralité le patrimoine 
culturel et archéologique du 
Liban, notamment Baalbeck».
«Le patrimoine culturel du Liban 
(...) est gravement menacé par des 
attaques récurrentes sur des villes 
antiques telles que Baalbeck, 

Tyr et Anjar - toutes inscrites 
au patrimoine mondial de 
l’Unesco», déplore la pétition. Le 
texte appelle «les États disposant 
de l’influence nécessaire sur les 
parties belligérantes» à utiliser 

«toute leur force diplomatique 
et militaire» pour «stopper sans 
délai toutes les actions militaires 
menaçant la destruction ou la 
détérioration» des sites libanais. 
L’ONG Change Lebanon, à 

l’origine de l’initiative, dit avoir 
mobilisé des conservateurs de 
musée, des universitaires, des 
archéologues, des écrivains - en 
France, en Italie, en Grande-
Bretagne ou aux Etats-Unis.
Avec ses constructions colossales 
bâties pendant plus de deux 
siècles, «Baalbeck demeure l›un 
des vestiges les plus imposants 
de l›architecture romaine 
impériale à son apogée», 
rappelle l›Unesco sur son site 
Internet(Nouvelle fenêtre). Le 
site accueille chaque année le 
prestigieux Festival de Baalbeck, 
fondé en 1956 et devenu un 
incontournable de la scène 
artistique: des artistes qui ont 
marqué leur siècle, comme Oum 
Kalthoum, Charles Aznavour ou 
encore Ella Fitzgerald, ont donné 
des concerts dans les ruines 
romaines.

Céleur Jean Hérard ou l’art de peindre Haïti

Le conflit au Liban pousse 300 professionnels 
de la culture à interpeller l’Unesco
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Eddy Mitchell et Johnny 
Halliday formaient un duo 
d’amis rare sur la scène 

de la chanson française. Tous les 
deux se sont d’ailleurs retrou-
vés sur la tournée des Vieilles 
Canailles avec leur inséparable 
comparse Jacques Dutronc. Mal-
heureusement, la tragique dispa-
rition de Johnny a mis un terme 
à ce trio légendaire. Eddy prend 
aujourd’hui la parole pour dire ce 
qu’il a sur le coeur.

Eddy Mitchell et Johnny Hally-
day, c’est d’abord l’histoire d’une 
amitié hors du commun sur la 
scène de la chanson française. Le 
Taulier et l’interprète de Dernière 
séance partageaient une véritable 
complicité avant même que ce 
dernier ne démarre sa carrière 
musicale. C’est d’ailleurs sous 
l’influence du futur mari de Laë-
ticia que Claude Moine, devenu 
Eddy Mitchell, décide de tenter 
sa chance dans le monde sans 

pitié de la chanson.

Grand bien lui en a pris, puisque 
le succès arrivera vite pour Mit-
chell, que ce soit avec son groupe 
de rock’n’roll, Les Chaussettes 
Noires, ou en solo. Malgré une 
carrière jalonnée de succès, il est 
clair que la popularité du chan-
teur de Couleur menthe à l’eau 
n’atteint pas celle de Johnny Hal-

lyday.

Mais entre les deux, point de 
jalousie, simplement une amitié 
sincère et sans fioritures. Même 
si tout n›avait pas bien com-
mencé entre eux, avec une gifle 
adressée par Eddy Mitchell au 
roi du rock français pour une peu 
glorieuse histoire de disques, ils 
resteront inséparables pendant 

plus de cinquante ans. Jusqu›aux 
toutes dernières années de la car-
rière de Johnny, ponctuées par la 
tournée des Vieilles Canailles, 
un trio formé par les deux chan-
teurs et leur troisième compère 
de longue date, Jacques Dutronc.

Eddy Mitchell en veut encore 
à Johnny

Hélas, la tournée devra prendre 
fin prématurément en raison de 
la maladie de Johnny Hallyday, 
puis de sa disparition le 5 dé-
cembre 2017. Le Taulier laisse 
derrière lui une montagne de suc-
cès musicaux, mais aussi un ami 
de longue date. Parmi les étapes 
du deuil, c›est la colère qui s›est 
le plus fait ressentir pour Eddy 
Mitchell.

«Je lui en veux», confie de ma-
nière franche l›octogénaire dans 
«Autobiographie» livre qu›il a 
publié le 7 novembre 2024 der-
nier. «Je lui en veux de s›être cru 
invulnérable, et de nous l›avoir 

fait croire. Il croyait passer à 
travers tout. Il voulait rester le 
plus fort, comme un demi-dieu. 
Et nous aussi, on le voulait pour 
lui.» Des mots qui font aussi 
écho au mode de vie excessif de 
Johnny.

Son ami poursuit d›ailleurs en 
y faisant référence. «Ses excès, 
j›en ai partagé quelques-uns, 
et j›ai fini par me calmer, par la 
force des choses. J›ai été plus 
sage», explique-t-il, faisant peut-
être référence à la consommation 
de certaines drogues récréatives 
que ne cachait pas Johnny. «Lui, 
il ne s›est jamais calmé. Il n›a ja-
mais levé le pied, et il a en partie 
bousillé sa vie. Mais il représente 
une partie de la mienne.» Cette 
dernière phrase illustre à la per-
fection la force de cette amitié, 
d›une longévité impressionnante, 
mais brisée par les outrances 
d›une vie trop rock ‘n’ roll.

Le groupe de neo metal amé-
ricain prévoit de faire vibrer 
le Stade de France le 11 juillet 
2025. La billetterie ouvre la se-
maine prochaine.

C’est un nouveau départ pour 
Linkin Park : sept ans après la 
mort de son leader Chester Ben-
nington, le groupe de rock et 
metal californien est de retour 
vendredi 15 novembre 2024 
avec un nouvel album, le pre-
mier depuis le drame.

Le bien nommé From Zero, hui-
tième de leur discographie en 
studio, voit le groupe légendaire 
repartir de zéro avec une nou-
velle chanteuse, Emily Arms-
trong, du groupe de hard rock 

Dead Sara, présentée officielle-
ment au monde le 5 septembre 
dernier.

Et alors que le sextet (Mike 
Shinoda, Emily Arsmtrong, 
Brad Delson, Dave Farrell, Joe 
Hahn et le nouveau batteur Co-
lin Brittain) a enflammé début 
novembre la scène de Paris La 
Défense Arena, il annonce une 
tournée mondiale d’envergure 
qui passera par le Stade de 
France le 11 juillet 2025.

Les préventes de la billetterie 
débutent jeudi 21 novembre 

à 10h.

Concernant l’album, une poi-
gnée de singles a déjà donné 

un bon aperçu de l’énergie du 
groupe, qui n’a rien perdu de sa 
puissance dans cette nouvelle 
configuration, avec Heavy Is 

The Crown(Nouvelle fenêtre), 
choisi comme hymne officiel 
des mondiaux League of Le-
gends de 2024, The Emptiness 

Machine(Nouvelle fenêtre), 
Over Each Other(Nouvelle 
fenêtre), Casualty(Nouvelle 
fenêtre) et Two Faced qui a été 
dévoilé jeudi avec un clip.

Actif depuis la fin des années 
1990 avant d’exploser en 2003 
avec l’album Meteora et les 
tubes Numb ou Breaking the 
Habit, Linkin Park n’avait pas 
enregistré d’album studio de-
puis sept ans. En juillet 2017, 
son chanteur principal et leader, 
Chester Bennington, avait été re-
trouvé pendu dans sa résidence 
en Californie. Il avait 41 ans et 
souffrait de multiples addictions.

Un site emblématique de la 
région d’Asir, en Arabie saou-
dite, a été sélectionné par l’ONU 
comme l’un des meilleurs vil-
lages touristiques pour 2024.

Abo Noghta et le village histo-
rique de Tabab ont été choisis 
pour leur riche patrimoine, qui 
comprend d’anciens châteaux et 
forts.

La localité a été nommée aux cô-
tés de 54 autres villages ruraux 
du monde entier, sur le thème 
« Les communautés rurales 
façonnent l’avenir des voyages 
durables ».

Dans un communiqué, UN 
Tourism a déclaré que la com-
munauté d’Abo Noghta s’était 
illustrée par son engagement en 
faveur de techniques de rénova-
tion respectueuses de l’environ-
nement en recyclant les vieux 
matériaux, établissant ainsi une 
norme remarquable en matière 
de restauration durable dans la 
région d’Asir.

Cette approche innovante a per-
mis de créer de nouvelles oppor-
tunités pour la communauté de 
s’épanouir, ajoute le communi-
qué.

Zurab Pololikashvili, secrétaire 

général d’UN Tourism, a déclaré 
que le tourisme peut aider les 
communautés rurales à protéger 
et à valoriser leur riche patri-
moine culturel tout en favorisant 
le développement durable.

« En tirant parti de leurs atouts 
uniques, ces communautés 
peuvent favoriser la croissance 
économique, promouvoir les 
traditions locales et améliorer la 
qualité de vie de leurs habitants. 
Nous célébrons les villages qui 
ont fait du tourisme une voie 
vers l’autonomisation et le bien-
être de la communauté », a-t-il 
déclaré.

Fort d›un héritage agricole mil-
lénaire, Abo Noghta cultive une 
gamme variée de produits, du 
blé au maïs en passant par les 
fruits et les légumes. La com-
munauté excelle également dans 
l›élevage de bétail, ce qui en fait 
un centre de pratiques agricoles 
traditionnelles et durables.

Pour conserver les semences en 
vue d›une plantation ultérieure, 
les habitants d›Abo Noghta uti-
lisent une technique vieille de 
plusieurs siècles qui consiste à 
créer des structures rocheuses de 
différentes profondeurs appelées 
« Al-mdafin ». Ces espaces de 

stockage naturels et frais pro-
tègent les semences et garan-
tissent qu›elles restent fraîches 
et prêtes pour la saison suivante.

L›initiative du meilleur village 
touristique a donné lieu à 260 
candidatures émanant de plus de 
60 États membres d›ONU Tou-
rism.

Cette initiative s›inscrit dans le 
cadre du programme de dévelop-
pement rural d›ONU Tourism, 
qui vise à encourager le déve-
loppement des zones rurales, à 
lutter contre le dépeuplement 
et à promouvoir les pratiques 
durables.

Eddy Mitchell 
7 ans après la disparition de Johnny Hallyday, il en veut 

toujours à son ami,

Linkin Park sort un nouvel album

L’un des sites emblématiques de la région d’Asir a été sélectionné 
par l’ONU comme l’un des meilleurs villages touristiques 

pour 2024
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Condoléances
Monsieur et Madame Attoui Ali très attristés par la terrible nouvelle du décès  de :

BICHA ALI 
présentent leurs sincères condoléances à son épouse, ses enfants, parents et alliés, soyez assurés de 

notre sincère compassion.
Qu’Allah le tout puissant accueille le défunt en son vaste paradis et lui accorde sa Sainte miséricorde

انا لله و انا اليه راجعون
لله ما اعطى و لله ما اخذ

Mr et Mme Attoui

انا لله و انا اليه راجعون
لله ما اعطى و لله ما اخذ

La Famille BICHA

PENSÉE
A la mémoire de mon oncle 

BICHA Ali 
C’était le 12 novembre 2024, où tu nous as quittés pour un monde 
meilleur sans l’espoir d’un retour…et depuis ta disparition, ton 

absence n’a cessé et ne cesse de peser sur nos cœurs meurtris 
jusqu’à ce jour.

Ton absence a été lourde à supporter…mais Allah le tout puissant, 
de par sa volonté divine, a voulu que tu rejoignes un monde 

meilleur inch’Allah. 
Ni les larmes et ni les paroles ne pourront mesurer cette profonde 
douleur et cette tristesse constante que nous supportons chaque 
jour, mais comme on le dit : « l’on est mort que si on n’a plus de 

place dans le cœur de ceux et celles qui nous entourent »…mais toi 
cher oncle tu vis continuellement en nous. 

Qui de tes fils Yacine et Imed, de tes filles Sabrina et Nadia  ainsi que de ton frère Docteur Bicha Moussa dit 
Saddek,  de tes amis et de tes proches peuvent avoir le courage de t’oublier un seul instant quand ton large 

sourire et ta gentillesse  ne cessent de hanter nos esprits.
Pour nous tu étais le grand-père, le papa, l’oncle idéal au grand cœur, modeste, sociable…toujours souriant, 

plein de douceur et surtout plein de générosité…
Certes une image qui restera à tout jamais gravée  dans nos mémoires. Nous te remercions de nous avoir fait 
vivre des moments heureux …des moments inoubliables, même le jour où tu nous a quittés avec un sourire 

majestueux tracé sur tes lèvres pour nous faire comprendre que tu allais bien et qu’on n’avait rien à craindre.

Ta disparition,  cher oncle, sera le premier chagrin que l’on vit sans toi. 

Toute la famille, petits et grands, te regrettent beaucoup et prient  Allah le 
tout puissant de t’accueillir dans son vaste paradis et de t’accorder sa Sainte 

miséricorde.
Nous demandons à tous ceux et celles qui t’ont connu et aimé d’avoir une 

pieuse pensée en ta mémoire.


